
Голосование на выборах пре-
зидента России завершилось 
в Москве в 20:00. По предва-
рительным итогам, кандидат 
в президенты Владимир Пу-
тин лидирует с огромным от-
рывом. Окончательные ре-
зультаты дистанционного 
электронного голосования 
в Москве стали известны при-
мерно через час после его 
окончания. Владимир Путин 
одержал уверенную победу, 
свои голоса за него отдали 
89,1 процента онлайн-изби-
рателей и тех, кто голосовал 
с помощью терминалов. 
Очная явка на выборах пре-
зидента России, по предвари-
тельным данным, составила 
77,3 процента. В Москве яв-
ка составила более 66 про-
центов. 
Эксперты связывают столь 
высокую явку с большой сте-
пенью консолидации обще-
ства и объединения избирате-
лей вокруг действующего пре-
зидента в нынешних внешне-
политических условиях. 
— Среди политических при-
чин такой активности изби-
рателей стоит выделить кон-
солидацию, фактор специаль-
ной военной операции, в пер-
вую очередь актуализацию 
политических мотивов голо-
сования. Проходило большое 
количество мероприятий пре-
зидентской кампании в сто-
лице и с участием самого пре-
зидента, и с участием его до-
веренных лиц. Конечно же, 

москвичи чувствуют, что они 
в центре внимания, в центре 
повестки, и это дополнитель-
но мотивирует жителей на по-
литическую активность, — 

сказал политолог Константин 
Костин. 
Эксперт подчеркнул, что зна-
чим тот результат выборов, 
с которым согласны и гражда-

не, и участники выборов. Ле-
гитимность волеизъявления 
в Москве обеспечивает в том 
числе работа Общественного 
штаба по наблюдению за вы-

борами. 
Другие кандидаты 
в президенты не 
проводили актив-
ной предвыборной 
кампании, не смог-
ли представить 
внятной програм-
мы, тогда как эф-
фективность уп-
равленческих ре-
шений действую-
щего президента 
оказалась очевид-
на абсолютному 

большинству избирателей. 
По словам главы ЦИК РФ Эл-
лы Памфиловой, на высокую 
явку повлияла работа по ин-
формированию населения. 

— Члены участковых комис-
сий обошли 57 с лишним мил-
лионов домохозяйств. Там не 
было агитации, там была ин-
формационно-разъяснитель-
ная работа, чтобы избиратели 
знали, какие дополнительные 
возможности появились, — 
сказала Элла Памфилова. 
Выборы прошли без серьез-
ных происшествий, которые 
могли бы как-то отразиться на 
их итогах. Как отметила упол-
номоченный по правам чело-
века в России Татьяна Мо-
скалькова, в ее аппарат посту-
пило почти вдвое меньше об-
ращений о нарушениях в ходе 
выборов, чем во время кампа-
нии 2018 года. 
На момент подписания номе-
ра в печать подсчет голосов 
продолжался. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На 21:00 канди-
дат в президен-
ты Владимир 
Путин сохраня-
ет лидерство 
с большим от-
рывом. По итогу 
обработки 
24,4 процента 
бюллетеней 
он набрал 
87,97 процента 
голосов.

Электронное голосование обеспечивает 
высокую явку и реальную демократию
Большинство москвичей вы-
брали дистанционное элек-
тронное голосование (ДЭГ). 
Эксперты отмечают необы-
чайно высокую явку жителей 
столицы, решивших поуча-
ствовать в выборах прези-
дента России именно онлайн.

Отдать свой голос с помощью 
ДЭГ можно было в любое вре-
мя суток. Только в ночь с суббо-
ты на воскресенье этим правом 
воспользовались 150 тысяч 
москвичей. Общее количество 
проголосовавших онлайн к ве-
черу воскресенья превысило 
3 миллиона 700 тысяч избира-
телей. Среди них — и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Глава 
города сделал свой выбор еще 
в пятницу.
— С каждым годом количество 
москвичей, голосующих он-
лайн, становится больше, — 
сообщил Сергей Собянин. — 

Очень удобная форма. В голо-
совании принимают участие 
даже те, кто последние 20 лет 
не приходил на участки.
Мэр отметил, что ДЭГ не про-
сто способствует увеличению 
явки, а обеспечивает реальную 
демократию.
— Граждане сами определяют 
свою судьбу, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Москвичи голосовали онлайн 
в то время и в том месте, где им 
было удобно. Так, космонавт 
и депутат Мосгордумы Олег 
Артемьев сделал свой выбор по 
дороге из Великого Новгорода, 
где был в рабочей командиров-
ке, в Москву.
— Я был в пути, но никаких 
проблем с технической сторо-
ны не возникло — на голосова-
ние ушло около двух минут, — 
поделился Артемьев.
По дороге на работу проголосо-
вала москвичка Анна Делицие-

ва. В перерывах между парами 
в университете поучаствовала 
в ДЭГ студентка педагогиче-
ского вуза Екатерина Ильина. 
С помощью смартфона перед 
рейсом отдал голос онлайн пи-
лот Александр Попов. Москвич 
Николай Мартышев в дни вы-
боров оказался в лагере для 
альпинистов в горах Кавказа, 
поэтому тоже воспользовался 
электронным голосованием.
Приятным бонусом за участие 
в ДЭГ стал розыгрыш подарков 
на сайте «Миллион призов». 
Счастливчики выигрывали ум-
ные колонки, а также одну, три 
и пять тысяч баллов. На них 
можно приобрести, например, 
билеты в театр.

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Строительство дорог 
ведем комплексно
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о рекон-
струкции улично-дорожной 
сети в Троицке. 

В городском окру-
ге Троицк постро-
ят более 11 кило-
метров дорог. Речь 
идет о строитель-
стве и реконструк-
ции семи улиц. 
— В течение этого 
года планируем ввести в экс-
плуатацию сразу шесть объек-
тов. Такой комплексный про-
ект позволит не допустить пе-
регрузки улично-дорожной 
сети Троицка и организовать 
удобную для горожан схему 
движения общественного 
транспорта, — сообщил Ан-
дрей Бочкарев.

Сейчас идет реконструкция 
улицы Заречной, части Город-
ской улицы и улицы Текстиль-
щиков. Это позволит органи-
зовать более удобное движе-
ние автобусов. 

— Также строим че-
тырехполосную до-
рогу длиной 1,5 ки-
лометра. Она свя-
жет Октябрьский 
проспект в север-
ной его части с Ка-
лужским шоссе 
и протянется через 
улицы Садовую 

и Академика Харитона, соеди-
нив их, — объяснил заммэра.
А в южной части Троицка ра-
бочие реконструируют улицу 
Академика Франка. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Четыре конечные станции наземного транспорта планируется открыть весной в Москве, 
сообщается на портале мэра столицы. Их оформят в едином стиле московского транспорта. 
На станциях оборудуют комнаты отдыха, столовые, душевые, санузлы, медпункты.
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событие

Безоговорочная победа
Кандидат в президенты России Владимир Путин уверенно лидирует 
на выборах главы государства с колоссальным отрывом

15 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин проголосовал 
на выборах президента России онлайн

РАЗ СКАЧАЛИ ПРИЛОЖЕНИЕ МЕТРО 
МОСКВЫ С МОМЕНТА ЕГО ЗАПУСКА 
В2017ГОДУ. ЦИФРОВОЙ СЕРВИС ПОМОГА
ЕТ СОСТАВИТЬ УДОБНЫЕ МАРШРУТЫ И ПО
ЗВОЛЯЕТ УПРАВЛЯТЬ КАРТОЙ ТРОЙКА.

ЦИФРА ДНЯ

13 000 000

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Вместе мы — сила, проголо-
совали за Россию. На данный 
момент обработано 24,4 про-
цента протоколов. Сейчас 
идет дальнейший ввод прото-
колов. Предварительные ито-
ги голосования таковы. Да-
ванков Владислав Андреевич: 
подано голосов 667 448 — 
3,73 процента. Путин Влади-
мир Владимирович: подано 
голосов 15 755 224 — 
89,97 процента. Слуцкий 
Леонид Эдуардович: подано 
голосов 529 260 — 2,96 про-
цента. Харитонов Николай 
Михайлович: подано голосов 
681 312 — итого 3,8 процента. 
Это предварительные итоги.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Политическая 
обстановка 
способствовала 
консолидации 
общества

15 марта. Президент России Владимир Путин в своей резиденции Ново-Огарево голосует на выборах дистанционно 

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Время прощать
все обиды 

Великий пост, который начинается се-
годня, — это не только событие, но 
и некое особенное состояние души 
и тела. Православные ограничивают 
себя в употреблении пищи, в опреде-
ленных развлечениях, которые доступ-
ны для нас в непостное время. Духом 
мы настраиваемся на борьбу с греха-
ми, внутренними страстями и на раз-
витие в себе добродетели. В эти дни на-
до делать хорошие поступки, прояв-

лять милосердие, прощать тех, кто нас обидел. 
Так как пост — это церковное установление, то и подготов-
ка к нему должна быть особой. Человеку нужно ходить 
в храм, а также совершить некоторые таинства — исповедь 
и причастие. Это то, что называется сердцем церковной 
жизни. Можно сказать, что один из элементов подготовки 
к посту — это внутреннее смирение, 
прощение обид, а также преодоление 
гнева и осуждения. Некоторым бывает 
это сделать достаточно трудно, поэто-
му тут помогает молитва. 
Пост длится 40 дней. А затем — еще 
семь дней. Это последняя неделя, ко-
торая называется Страстной. Во время 
нее мы вспоминаем страдания Хри-
ста, его предательство Иудой, арест, 
распятие и впоследствии воскреше-
ние. В эту неделю пост более строгий, 
чем в обычное время. Устав для хри-
стиан предписывает нам отказаться 
от мясных, молочных продуктов, яиц, 
рыбы и вина. Это так называемый 
строгий пост. Употребление вина разрешено только в вос-
кресный день, и то в меру. 
Если человек по какой-то причине хочет этот пост изме-
нить — облегчить или усложнить, то в таком случае стоит 
посоветоваться со священником. По состоянию здоровья 
пост обычно смягчается. Но, конечно же, стоит взять на это 
благословение у священника. К тому же современный че-
ловек страдает от незаметных с первого взгляда зависимо-
стей, с которыми тоже хорошо бы побороться в Великий 
пост. Например, это просмотр телевизора, долгое время-
провождение в социальных сетях или интернете. Стоит на 
это время ограничить пользование смартфоном и развле-
чения, которые человек получает с помощью него. Борьба 
с этими зависимостями важнее, чем отказ от пищи.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 12

Сегодня у православных начнется Великий пост. 
Корреспондент «ВМ» узнала, от каких продуктов 
стоит отказаться и какие таинства необходимо 
совершать верующим.

ОТЕЦ ПЕТР 
ИВАНОВ
НАСТОЯТЕЛЬ 
ХРАМА СЕРГИЯ 
РАДОНЕЖСКОГО 
В ГОЛЬЯНОВЕ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2
СООБЩЕНИЯ МЭРА➔ СТР. 3

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Пациентам госпиталя устроили 
праздник. Раненых бойцов 
угостили домашними блинчиками 
с бабушкиным вареньем ➔ СТР. 4

веха

Постпред Республики Крым 
при президенте РФ Георгий Мурадов:
Сегодня мы вместе создаем будущую 
историю нашей страны ➔ СТР. 9

память

Прощайте, маэстро. Из жизни ушел 
легендарный актер, режиссер, 
президент столичного Театра 
сатиры Александр Ширвиндт ➔ СТР. 12

vm.ru

+5 °C
погода

$ 91,87

12,73

курс цб

Ветер 1–7 м/с

Давление 751 мм

Влажность воздуха 70%

¥

СТРОИТЕЛЬСТВО 
НЕДВИЖИМОСТИ ➔ СТР. 3

По предварительным 
данным, на выборах 
президента в Москве 
проголосовали 
5 379 336 человек. 
Более 19 тысяч кибер-
атак было зафикси-
ровано на сайт ЦИК 
с начала голосования 
на выборах президента. 
На дистанционном голо-
совании в федеральной 
системе предваритель-
ная явка составила 
94 процента. По дан-
ным экзитполов, Вла-
димир Путин набирает 
87,8 процента голосов.  

ТОЛЬКО 
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Удобство дистанционного го-
лосования отметили многие 
избиратели, среди которых 
немало известных людей: пе-
вец Прохор Шаляпин и рэпер 
Тимати, директор Театра на 
Таганке Ирина Апексимова 
и актриса театра и кино Елена 
Захарова. И все же, несмотря 
на явные преимущества со-
временных технологий, часть 
избирателей предпочли про-
голосовать «по старинке».
Поучаствовать в выборах пре-
зидента не дистанционно, 
а традиционно решила, на-
пример, министр культуры 
России Ольга Любимова. Она 
пришла на избирательный 
участок в школу, в которой 
когда-то училась сама.
— Сразу такие воспоминания 
приятные нахлынули, — при-
зналась Любимова. — Мне ка-
жется, очень важно участво-
вать в выборе будущего своей 
страны.
В одной из московских школ 
проголосовал очно и популяр-
ный певец Ярослав Дронов, 
выступающий под псевдони-
мом SHAMAN.

— Я, как гражданин России, 
хочу определить свое буду-
щее, — заявил артист и, пре-
жде чем опустить бюллетень 
в урну, трижды перекрестился.
На последовавшие вопросы 
певец ответил, что он «про-
стой русский парень».
Москвич Виталий Задворный 
живет в районе Проспект Вер-

надского. На избирательный 
участок он пришел вместе 
с внуком.
— Хочу показать пример под-
растающему поколению, — 
сказал Задворный. — Как че-
ловеку старой формации, мне 
нравится оставлять голос на 
бумажном носителе.
Проголосовать не по пропи-
ске в другом городе, а в Мо-
скве, где строит карьеру, ре-
шил Алексей Андреев. Зара-

нее подал заявле-
ние на портале 
госуслуг — и в пер-
вый день выборов 
пришел на избира-
тельный участок, 
который находит-
ся в Беговом райо-
не, рядом с местом 
его работы.
— Мне предложи-
ли проголосовать 
электронно с по-
мощью термина-
ла, — рассказал 

Андреев. — Для меня это но-
вый формат, поэтому не сразу 
понял, как этой штукой поль-
зоваться. Но на выручку 
пришли представители участ-
ковой комиссии, и я успешно 
проголосовал.
Электронный терминал опро-
бовал и Владимир Инютин. 
Москвич проголосовал в суб-

боту на избирательном участ-
ке в Центральном доме куль-
туры железнодорожников.
— Выборы — это не толь-
ко важно, патриотично, но 
и современно, — заключил 
Инютин.
Жительница района Зюзино 
Алла Батырова пришла на из-
бирательный участок в школу 
№ 1279 вместе с подругой. На 
входе их встретили волонте-

ры и сотрудники полиции. 
Первые отвечали на вопросы 
избирателей, вторые — сле-
дили за порядком. Проверяли 
пакеты и сумки, чтобы на тер-
риторию участка не пронесли 
перцовые баллончики, колю-
ще-режущие предметы или 
едкие жидкости. Оставив по-
зади рамку металлоискателя, 
девушки прошли в простор-
ный зал. Подруга Аллы взяла 

бумажный бюллетень, а вот 
сама Алла решила проголосо-
вать электронно и заодно при-
нять участие в акции «Милли-
он призов».
— Нужно было приложить па-
спорт к экрану терминала 
и поставить галочку — подели-
лась Батырова. — На все про 
все у меня ушло минут пять.
За тем, чтобы все было бы-
стро, четко и по правилам, на 

местах следили наблюдатели. 
По словам Елены Тимофее-
вой, которая работала на 
участке в Марьиной Роще, для 
нее выборы прошли спокой-
но, то есть без нарушений.

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ,
АННА ХРОМЦОВА,
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА,
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
НИКИТА БЕССАРАБОВ
edit@vm.ru

Система электронного голосования сработала на отлично
Российских и зарубежных 
экспертов впечатлили циф-
ровые решения, применяе-
мые на выборах в некоторых 
регионах России. Все элек-
тронные системы отработали 
штатно. 

Голосовать электронно в этом 
году могли не только москви-
чи, но и жители еще несколь-
ких регионов. Они голосова-
ли на федеральной платфор-
ме. Москва, как инициатор 
и первопроходец дистанцион-
ного электронного голосова-
ния, по мнению политолога 
Алексея Чеснакова, является 
лидером в вопросах примене-
ния этой технологии. 
— Я думаю, что на следующих 
федеральных выборах мы 
увидим ДЭГ во всех регионах. 
На этой федеральной кампа-
нии, на выборах президента 
впервые так массово прово-
дится электронное голосова-
ние. Москва здесь — лидер 
и инициатор, в столице пять 
лет практикуется ДЭГ. И мо-
сковский избиратель уже при-
вык к тем инструментам, ко-
торые ему предлагают, — ска-
зал Алексей Чеснаков. 
Многие из тех, кто в дни выбо-
ров посещал Общественный 
штаб по наблюдению за выбо-
рами, голосовали онлайн 
и отмечали удобство этого 
формата. Так, к примеру, 
олимпийская чемпионка, 

трехкратная чемпионка мира 
по биатлону Ольга Зайцева 
отметила, что для современ-
ного человека электронный 
формат голосования — самый 
востребованный. 
— Для современных людей, 
которые не сидят на месте, 
онлайн-голосование — это 
очень удобно. В частности, 
спортсмены, которые занима-
ются лыжным спортом, уез-
жают в разные города на сбо-
ры. Сейчас лыжники находят-
ся в Архангельской области, 
биатлонисты поедут на чем-
пионат России в Тюмень, 
и у всех у них теперь есть воз-
можность голосовать онлайн. 
Раньше к нам приезжали, мы 
в коробочку бюллетени скла-
дывали, а иногда и вообще не 
голосовали. Сейчас интернет 
везде работает отлично, это 
одна из самых важных состав-
ляющих всех туристических 
и спортивных мест, — сказала 
Ольга Зайцева. 
Систему ДЭГ заблаговремен-
но протестировали. В этом 
году разработчики, осознавая 
потенциальные сверхвысо-
кие нагрузки, устроили ей 
мощный стресс-тест, искус-
ственно перегружали. Систе-
ма выстояла, как выстояла 
она и во все три дня выборов, 
несмотря на постоянно фик-
сирующиеся кибератаки.
— Атаки на систему ДЭГ фик-
сировались в том числе с ис-

пользованием ботнет-сетей. 
Это сети, условно находящие-
ся в России, но их можно ку-
пить из любой страны. Мы 
видим, что большая часть сер-
веров, откуда происходят ата-
ки, находится в США и Вели-
кобритании. В Москве систе-
ма ДЭГ надежно защищена. 
У тех, кто пытался вмешаться 
в выборы, ничего не получи-
лось, — рассказал руководи-
тель Общественного штаба 
по наблюдению за выборами 
в Москве Вадим Ковалев. 

Российский опыт проведения 
дистанционного электронно-
го голосования высоко оцени-
ли международные наблюда-
тели. По словам заместителя 
председателя Мосгоризбир-
кома Дмитрия Реута, всех их 
впечатлили применяемые 
в Москве избирательные тех-
нологии. 
С каждым годом технологии 
онлайн-голосования в столи-
це совершенствуются, появ-
ляются нововведения, упро-
щающие жизнь избирателям. 

Так, в этом году те, кто забла-
говременно обзавелся полной 
учетной записью на портале 
mos.ru и авторизовался на 
нем незадолго до выборов, 
могли проголосовать, перей-
дя по прямой ссылке elec.mos.
ru, то есть минуя лишние кли-
ки. Это еще больше ускоряло 
процесс. 
— Россия — лидер по исполь-
зованию цифровых серви-
сов для избирателей. У нас их 
насчитывается шесть — боль-
ше ни в одной стране мира 

нет такого уровня внедрения 
электронных решений, — ска-
зал председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Он напомнил, что, помимо 
ДЭГ, в России с 1995 года дей-
ствует система ГАС «Выборы», 
а с недавних пор кандидаты-
самовыдвиженцы на регио-
нальных выборах могут соби-
рать до 50 процентов подпи-
сей через портал «Госуслуги». 
Электронные очереди наблю-
дались лишь в первые часы 
голосования, а время ожида-
ния составляло всего несколь-
ко минут. Да и сам факт нали-
чия электронных очередей, 
как неоднократно отмечал 
начальник Управления по со-
вершенствованию террито-
риального управления и раз-
витию смарт-проектов прави-
тельства Москвы Артем Ко-
стырко, свидетельствует лишь 
о том, что система работает 
нормально, видит всех поль-
зователей и дает всем возмож-
ность проголосовать. 
Помимо голосования с помо-
щью гаджетов и компьюте-
ров, с прошлого года москви-
чи могут принять участие 
в выборах электронно с помо-
щью терминалов на участках. 
Приборы также тестировали, 
на предыдущих выборах. Тог-
да они отработали безукориз-
ненно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Старшие 
москвичи 
показали пример 
подрастающему 
поколению

Пришли с детьми и внуками, 
родственниками и друзьями

ДМИТРИЙ РЕУТ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 

На этих выборах мы столкну-
лись с разного рода провока-
циями — кто-то пытался об-
лить зеленкой бюллетени 
в ящике, кто-то пытался запу-
гать граждан и звонил им, 
представившись членом 
участковой избирательной ко-
миссии. Все эти случаи были 
проанализированы, а прово-
кации предотвращены, поэто-
му свободному волеизъявле-
нию граждан ничего не поме-
шало. Для удобства была соз-
дана специальная горячая 
линия, на которой избиратели 
могли задать все интересую-
щие вопросы и получить до-
стоверную информацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве актив-
но участвовали 
в выборах пре-
зидента России 
не только он-
лайн, но и оф-
лайн. Отдать 
свой голос на из-
бирательные 
участки по тра-
диции приходи-
ли семьями.

важная тема

15 марта. В Общественном штабе по наблюдению за выборами президента России Валерия Плешанова внимательно следит за ходом голосования на избирательных 
участках Москвы. Прямые трансляции обеспечивают видеокамеры, установленные на всех участках. Фото: Екатерина Алексеева

Вчера в 20:00 в Москве завершилась процедура голосования на выборах президента России. Комиссии приступили к подсчету голосов. Для расшифровки результатов 
электронного голосования в Мосгоризбиркоме провели процедуру объединения ключей шифрования. Подсчет результатов по всей России займет некоторое время. 
Корреспонденты «ВМ» собрали истории москвичей, которые пришли на участки, а также узнали мнения ведущих экспертов о прошедших выборах.

комментарии экспертов

ИРЕК ФАЙЗУЛЛИН
МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
РОССИИ

Я проголосовал на избирательном участке, расположен-
ном в здании Президиума Российской академии наук. 
Сегодня мы делаем выбор — выбор, который определяет 
развитие нашей страны в будущем. Я выбрал избиратель-
ный участок с помощью портала Госуслуг. Для того чтобы 
жители страны могли принять участие в голосовании 
в удобной для них форме, созданы все условия. Мы выбра-
ли участок заранее и сразу здесь провели выездное сове-
щание по капремонту здания РАН. 

ПЕТР ТОЛСТОЙ
ВИЦЕСПИКЕР ГОСДУМЫ 

Явка избирателей в Москве существенно превышает по-
казатели прошлых лет. Конечно, со стороны недруже-
ственных стран мы видим различного рода провокации, 
к которым мы в принципе были готовы — в России созда-
на стабильная, прочная система наблюдения. Я говорил 
ранее, что давление со стороны Запада будет продол-
жаться, учитывая, что сейчас сложное историческое вре-
мя, когда наша страна проводит СВО. Но наш народ невоз-
можно ни победить, ни запугать.

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

Для журналистов крайне важно, чтобы они могли не толь-
ко наблюдать за выборами, но и исполнить свой граждан-
ский долг — то есть проголосовать, и профессиональный 
долг — то есть написать об этом или снять репортаж. Ника-
ких серьезных замечаний на этих выборах не было, не бы-
ло случаев, чтобы на избирательных участках были какие-
то препятствия для журналистов. Также мы посмотрели, 
как работает Общественный штаб в Москве, все сделано 
очень мощно, работает много волонтеров, которые отсма-
тривают ситуацию на всех участках нашего города. 

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ
СПЕЦПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕЗИДЕНТА РФ ПО ВОПРОСАМ МЕЖДУНАРОДНОГО 
КУЛЬТУРНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Я был на нескольких участках и хочу отметить, что, несмо-
тря на различные провокации, выборы прошли в штатном 
режиме и достаточно спокойно. Радует, что они популяр-
ны среди москвичей. Сейчас все больше людей отдают 
предпочтение ДЭГ, потому что это самый удобный способ 
принять участие в важном для нашей страны событии. 

ЕКАТЕРИНА МИЗУЛИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА ПОМОЩИ ДЕТЯМ, 
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ, ГЛАВА ЛИГИ БЕЗОПАСНОГО ИНТЕРНЕТА 

В первую очередь на прошедших выборах хотела бы отме-
тить гигантскую работу по наблюдению. Усилия, которые 
прикладывают наблюдатели, чтобы выборы прошли спо-
койно, очень важны и значимы. Лично я проголосовала 
по месту регистрации и посмотрела, как проходят выборы. 
Люди идут, все сделано для их удобства, в том числе уста-
новлены современные терминалы для электронного го-
лосования. 

ИГОРЬ КРУГОВЫХ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОГО АССАМБЛЕЯ НАРОДОВ РОССИИ 

У всех есть четкое и ясное понимание, что национальная 
консолидация — основа основ общества, то фундамен-
тальное положение, которое позволяет нам переходить 
на новое качество развития нашей страны. И выборы еще 
раз показали важность внутринационального сплоче-
ния — каждый человек сделал свой выбор, отдав голос 
за своего кандидата. 

ПЕТР КОЛЧИН
ПОЛИТОЛОГ 

Я считаю, что дистанционное электронное голосование — 
это очень важный прорыв в избирательной системе стра-
ны. Эта практика положительно зарекомендовала себя 
в ходе не одного избирательного цикла. Мы видим 
по данным, что люди все активнее пользуются ДЭГ, дове-
ряют этому формату, понимают, что он действительно 
удобнее, комфортнее и не вызывает никаких сомнений. 
Я считаю, что еще один-два электоральных цикла, и воз-
можности для реализации дистанционного голосования 
будут созданы по всей стране. 

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВ
ПОЛИТОЛОГ, КАНДИДАТ ФИЛОСОФСКИХ НАУК, ДОЦЕНТ 

Выборы президента проходили в России по новой форму-
ле — в течение трех дней. Это дало возможность избира-
телям выбрать наиболее подходящее время, в связи 
с этим повысилась явка. На мой взгляд, это уважение 
по отношению к избирателю. Государство желает полу-
чить голос каждого, узнать его мнение и позицию. 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РЕСТОРАТОРОВ 
И ОТЕЛЬЕРОВ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ В СФЕРЕ 
РЕСТОРАННОГО БИЗНЕСА МОСКВЫ, СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО 
СОВЕТА ПРИ КОРПОРАЦИИ МСП, РЕСТОРАТОР 

Отсиживаться дома неправильно. Любой выбор важен. 
Лично для меня оказался очень удобен формат дистанци-
онного электронного голосования. Проголосовал с теле-
фона. Кому-то надо прийти на участок и почувствовать всю 
атмосферу выборов. А у меня очень плотный день, и голо-
сование онлайн считаю оптимальным решением для мно-
гих избирателей. 
Акция «Миллион призов» важна и актуальна, и не только 
для ресторанов. Мы тоже сразу объявили об участии в ней. 
То, что в свое время придумала и проводила Москва, мож-
но назвать прогрессивным. Акция проходит не первый 
раз. Для предприятий общественного питания это допол-
нительная реклама, конечно.

ВЛАДИМИР ШАПОВАЛОВ
ПОЛИТОЛОГ

Высокий уровень явки на прошедших выборах президен-
та РФ можно объяснить тем, что у граждан России есть 
стремление отождествить себя с Родиной, проявить свою 
гражданскую позицию. Выборы президента — это важ-
нейшее событие, которое определяет будущее страны 
и развитие нашего государства, поэтому каждый хочет 
внести в него свой вклад.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ РАЙОНА БАСМАННЫЙ ГОРОДА МОСКВЫ 

Мы голосуем за стабильность, за безопасность, за силь-
ную и единую страну. Моему среднему сыну три дня назад 
исполнилось 18 лет, и он голосовал впервые. Я, как мама, 
как человек с активной гражданской позицией и как депу-
тат, рассказала ему о важности этого события в жизни че-
ловека. Право выбора — это путь к взрослению, и не толь-
ко подростка, но и общества в целом. Каждый из нас дол-
жен нести ответственность за свой выбор. 

Более 7000 наблюдате-
лей Общественной па-
латы Москвы контроли-
ровали процесс голосо-
вания с 15 по 17 марта. 
За выборами президен-
та Российской Федера-
ции в столице наблюда-
ли представители 
109 стран мира. В Мо-
скве на выборах работа-
ли более 2200 избира-
тельных участков. 
Для работы на них около 
32 тысяч сотрудников 
участковых избиратель-
ных комиссий прошли 
специальное обучение. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

15 марта. Москвич Сергей Чернега пришел на выборы с дочкой Саломеей. Девочке доверили 
самое важное — опустить бюллетень в урну. Фото: Пелагия Замятина

15 марта. Российская биатлонистка, олимпийская 
чемпионка Ольга Зайцева проголосовала на выборах 
онлайн. Фото: Екатерина Алексеева
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Программой семейной ипотеки в начале года 
воспользовались рекордное количество горожан
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов (на фо-
то) рассказал о программе 
семейной ипотеки в городе. 

За январь 2024 года в Москве 
по программе «Семейная ипо-
тека» было выдано 
2,2 тысячи креди-
тов на общую сум-
му 18,4 миллиарда 
руб лей. 
— Москвичи со-
храняют высокий 
интерес к семей-
ной ипотеке. Даже 
в тради ционно 
«низком» для кредитования 
январе в столице выдано ре-
кордное для этого месяца ко-
личество ипотек с начала дей-
ствия программы в 2018 го-
ду, — подчеркнул Владимир 
Ефимов. 

Москва сохраняет лидерство 
по выдаче семейных ипотек 
среди регионов. По итогам ян-
варя на столицу приходится 
более 11 процентов выдан-
ных в России займов и около 
18 процентов их объема.
Заместитель мэра столицы 
напомнил, что семейная ипо-
тека — единственная льгот-

ная программа, 
в рамках которой 
можно рефинан-
сировать уже су-
ществующий ипо-
течный кредит. 
В январе заемщи-
ки рефинансиро-
вали около 90 кре-
дитов. Это порядка 

4 процентов выданных зай-
мов на сумму около 500 мил-
лионов рублей.
— Льготные программы со-
действуют активному разви-
тию ипотечного рынка столи-
цы. В январе три программы: 

льготная ипотека с господ-
держкой, семейная и ИТ-
ипотека — составили около 
80 процентов выданных в Мо-
скве ипотечных займов. Это 
почти на 22 процентных пун-
кта выше, чем год назад. При 
этом около 60 процентов в об-
щем объеме льготных креди-
тов пришлось на семейную 
ипотеку, — отметила глава 
Департамента экономиче-
ской политики и развития Мо-
сквы Мария Багреева.
Семейная ипотека доступна 
родителям одного ребенка, 
родившегося после 1 января 
2018 года, а также семьям 
с двумя и более несовершен-
нолетними детьми вне зави-
симости от даты их рождения. 
Программа должна завер-
шиться в июле 2024 года. Ра-
нее было предложено прод-
лить ее до 2030 года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школьникам рассказали, каким 
будет транспорт мегаполиса
Накануне выходных замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Лик-
сутов встретился с учениками 
столичной школы № 1529 
и рассказал им о будущем 
столичного транспорта.

Школьники встретили Мак-
сима Ликсутова аплодисмен-
тами. Ведь тема лекции за-
местителя мэра столицы ка-
сается каждого жителя. Даже 
самые маленькие горожане 
пользуются городским транс-
портом, а узнать, как он из-
менится в ближайшем буду-
щем, — невероятно инте-
ресно! 
— В этом году мы запустим на 
ряде участков беспилотный 
трамвай, это будет примерно 
со второй половины этого го-
да, — сообщил школьникам 
Максим Ликсутов. — Сейчас 
этот беспилотный трамвай 
учится ездить без водителя 
в депо. Понятно, что там си-
дит наш человек — специа-
лист, который контролирует, 
как все работает, но в бу-
дущем трамвай будет ез-
дить сам. 
По словам заммэра, беспилот-
ный трамвай будет видеть 
пассажиров и пешеходов, ко-
торые переходят дорогу даже 
в неположенном месте, 
и останавливаться, когда нуж-
но. Кроме того, трамвай будет 
видеть машины, светофоры, 
различать собак и кошек. Он 
остановится, если животные 
будут переходить трамвайные 
пути, а также сумеет предска-
зывать поведение машин 
и людей.
— Дальше мы переведем все 
трамваи на беспилотное 
управление, и следующим на-
шим этапом будет метрополи-
тен — беспилотное управле-
ние движением поездов. Ско-
рее всего, это будет после 
2030 года, но мы работаем над 
этим уже сегодня, — поделил-
ся Максим Ликсутов.

Говоря о востребованных про-
фессиях будущего, он реко-
мендовал ребятам выбирать 
специальности, которые свя-
заны с разработкой про-
граммного обеспечения и но-
вых технологий для беспилот-
ного транспорта. 
— Это то будущее, которое бу-
дет точно востребовано на 
многие десятилетия вперед, — 
считает заммэра Москвы.

Кроме того, он назвал пер-
спективной отрасль, связан-
ную с электрическими авто-
мобилями.
— Эта встреча была одной из 
самых захватывающих! Я уз-
нал много полезной инфор-
мации, например, о работе 
камер видеонаблюдения в ме-
трополитене и на дорогах. 
Так, благодаря камерам мож-
но автоматически регулиро-
вать светофоры с учетом ана-
лиза загруженности дорог, — 
поделился впечатлениями 
ученик 11-го класса Артем 
Оганесян.
Также школьник узнал о буду-
щих проектах в сфере транс-
порта, в частности о создании 
высокоскоростной железно-
дорожной магистрали из Мо-
сквы в Санкт-Петербург. 
— Я был удивлен количеством 
новых, инновационных идей 
и технологий, которые приме-
няются в московском транс-
порте, — отметил еще один 
участник встречи с замести-
телем мэра, ученик 10-го 
класса Михаил Гуров. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 марта. Татьяна Заец с дочкой Соней пришли на площадку фестиваля «Московская Масленица» в Зябликове. Они поучаствовали в мастер-классах и вдоволь наелись 
блинов. Как призналась Соня, самые лучшие блины — у мамы, но на свежем воздухе и фестивальные угощения пришлись ей по вкусу. Фото: Анатолий Цымбалюк

На Масленицу испекли 
десятки тысяч блинов

Сергей Собянин в личном 
блоге рассказал о рекон-
струкции культурных цен-
тров. Всего в городе око-
ло 250 учреждений. Начи-
ная с 2020 года привели
в порядок 88 зданий.
В этом году планируют за-
вершить реконструкции 
еще 14 объектов. Обнов-
ленные здания получают 
современную технику,
в том числе музыкальные 
инструменты, театраль-
ное оборудование, ком-
пьютеры и многое другое.

кстати

Фестиваль «Московская Мас-
леница» прошел на 29 пло-
щадках города. Все желающие 
присоединились к проводам 
зимы — ковали птицу сча-
стья, делали куклы-обереги, 
писали на бересте и, конечно 
же, ели блины.
— На улице Кузнецкий Мост 
знаменитые повара круглосу-
точно выпекали блины, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
За семь дней фестиваля их 
было сделано больше 4 тысяч.
На фестивальных площадках, 
расположенных на Свято-
озерской и Профсоюзной ули-
цах, прошли мастер-классы 
для детей по выпеканию бли-
нов с орехами и малиновым 
соусом. На улице Грекова 
и бульваре Дмитрия Донского 

предлагали отведать угоще-
ния, сделанные по старинно-
му гурьевскому рецепту.
— Всего в этом году для посе-
тителей испекли 40 тысяч пор-
цией блинов 50 видов, в том 
числе по рецепту, которому 
уже 1019 лет, — уточнил мэр.
Отметили Масленицу и в 27 
столичных парках, где устрои-
ли народные гулянья. Гости 
участвовали в различных заба-
вах, в том числе ка-
тались на санях, 
и мастер-клас-
сах — например, 
расписывали дере-
вянные ложки.

Важная работа
Вчера отметили 
День работников 
жилищно-комму-
нального хозяй-
ства. В Москве 
в этой сфере тру-
дятся 600 тысяч че-
ловек.
— В круглосуточ-
ном режиме вы 
обеспечиваете на-
дежное и беспере-
бойное энерго-, 
водо-, тепло- и га-
зоснабжение мега-
полиса, — поздравил работ-
ников ЖКХ с праздником 
Сергей Собянин.

Уникальные памятники
В этом году исполнится 165 лет 
со дня рождения выдающегося 
архитектора Федора Шехте-
ля — автора памятников рус-
ского модерна. В Москве его 

имя связано со строитель-
ством около 90 объектов 
культурного наследия, из них 
40 отреставрировали за по-
следние 13 лет. Так, недавно 
привели в порядок особняк 
в Ермолаевском переулке.
— Дом построен в духе роман-
тических традиций конца 
XIX века, — рассказал Сергей 
Собянин. — Одна из уникаль-
ных деталей этого здания — во-

досточные трубы 
с воронками в ви-
де готических гор-
гулий.
Со временем они 
были утрачены, но 
их удалось воссоз-
дать по архивным 
снимкам.

Новейшие технологии
Технологический бизнес бла-
годаря поддержке города за 
пять лет привлек более 
9,5 миллиарда рублей венчур-
ных инвестиций. Эти сред-
ства пошли на научные иссле-
дования, защиту интеллекту-
альной деятельности и мас-
штабирование проектов. По 

городской программе пилот-
ного тестирования компании 
могут опробовать свои про-
дукты на городских и коммер-
ческих площадках. Успешные 
технологии получают даль-
нейшее развитие. Так, мо-
сковские рентгенологи гото-
вы к тестированию сервисов 
искусственного интеллекта 
для лучевых исследований.
— В этом году список заболе-
ваний, по которым мы прини-
маем решения на основе тех-
нологий «компьютерного зре-
ния», будет расширен до 54, — 
сообщил Сергей Собянин. — 
Среди них деструкции легко-
го, изменения мягких тканей 
грудной клетки и сосудов го-
ловного мозга.

Вокзалы и станции
На Московских центральных 
диаметрах и центральном 
кольце работают больше 
80 городских вокзалов. Са-
мый большой из них — «Же-
лезнодорожная» МЦД-4 нахо-
дится в Московской области.
Вокзал с минимальным ин-
тервалом движения — «Бело-
русская». Поезда первого 
и четвертого диаметров оста-
навливаются здесь каждые 
2,5 минуты.
На Троицкой линии метро 
уже почти готовы станции 
«Тютчевская» и «Университет 
Дружбы народов». Первую 
оформят цитатами из стихот-
ворений Тютчева, вторую — 
мозаичными панно.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр сто-
лицы Сергей Со-
бянин (на фото)
подвел итоги 
фестиваля «Мо-
сковская Масле-
ница», поздра-
вил работников 
ЖКХ с праздни-
ком и сделал 
другие сообще-
ния в соцсетях.

день мэра

общественно-де-
ловых объектов 
построят инвесто-
ры в столице. Сре-
ди них — три цен-
тра инноваций.

цифра
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Бал медиков объединит 
представителей профессии
В Москве пройдет VI Бал ме-
диков. Мероприятие состо-
ится 16 июня в Изысканном 
зале отеля «Москва Марри-
отт Империал Плаза», сооб-
щили в Департаменте 
средств массовой инфор-
мации и рекламы города 
Москвы.

Главная цель Бала медиков — 
объединить специалистов 
различных сфер медицины 
и здравоохранения, всех тех, 
кто занят одним делом: обе-
спечением здоровья людей. 
— Бал также призван способ-
ствовать повышению прести-
жа профессии медика, подчер-
кивать значение этой деятель-
ность в жизни общества, — от-
метили в организационном 
комитете мероприятия. — Ак-
туальность этих задач стала 
особенно очевидной во время 
пандемии коронавируса.
Пять прошедших балов, орга-
низованных для медицинско-
го сообщества, продемон-
стрировали большой потен-

циал этого проекта. А глав-
ным образцом мероприятия 
стал знаменитый Бал врачей, 
который ежегодно проходит 
в Вене и собирает более полу-
тора тысяч гостей из разных 
стран.
— В этом году бал откроют 
20 пар дебютантов — неза-
мужних девушек от 18 до 
24 лет и их неженатых кавале-
ров от 18 до 30 лет. Это будут 
лучшие студенты московских 
медицинских вузов, — пояс-
нили в организационном ко-
митете.
Для гостей VI Бала медиков 
подготовят великолепную 
танцевальную и концертную 
программы с участием сим-
фонического и джазового ор-
кестров, звезд российской 
оперы и балета, известных 
мастеров классического ис-
кусства. Также участников по-
радуют угощения, приготов-
ленные лучшими поварами 
столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строительная отрасль продолжает активно развиваться
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о вводе недвижи-
мости в городе. 

За первые месяцы этого года 
в столице построено около 
1,3 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости, из них 
почти 900 тысяч «квадратов» 
приходится на жилье.
— Мы не сбавляем темпы 
стройки, — заявил Андрей 
Бочкарев.
Заммэра отметил, что всего 
в этом году планируется вве-
сти в эксплуатацию не менее 
8,5 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости, из них 
около 5 миллионов «квадра-
тов» составит жилье.
— При этом мы ежегодно пре-
вышаем плановые показате-
ли. Уверен, что так будет 
и в этом году, — поделился 
прогнозом Андрей Бочкарев.
В свою очередь, председатель 
Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская сообщила, что за 

прошедший год в столице бы-
ло одобрено строительство 
около 42 миллионов квадрат-
ных метров различной недви-
жимости.
— Мы видим в этом хороший 
знак — отрасль продолжает 
развиваться, давая людям ра-
бочие места, — отметила 
Юлиана Княжевская.
Также Андрей Бочкарев под-
вел итоги прошедшего фору-
ма «Молодой специалист — 
строитель будущего». За два 
дня событийную программу 
в МВО «Манеж» посетили бо-
лее 8000 участников. В про-
грамму форума вошло 139 те-
матических мероприятий 
разной направленности. Фо-
рум объединил на своей пло-
щадке студентов, школьни-
ков, крупных застройщиков-
работодателей, преподавате-
лей и других гостей.
— В рамках ярмарки вакан-
сий, в которой приняли уча-
стие 35 крупнейших компа-
ний-работодателей, и на днях 
открытых дверей от 16 про-
фильных вузов и ссузов было 

выдано 686 сертификатов. 
Это сертификаты от компа-
ний-работодателей и учебных 
заведений о прохождении 
стажировок, карьерные кон-
сультации и наставничество. 

Молодые участники форума, 
желающие начать работать, 
встретились с работодателя-
ми и подали резюме на кон-
кретные вакансии. Как орга-
низаторы мероприятия мы 

рады были видеть искренний 
отклик всех, кто присутство-
вал на форуме, который впер-
вые приняла столица, — зая-
вил руководитель Департа-
мента градостроительной по-

литики города Москвы Сергей 
Левкин.
Программа форума включала 
в себя как образовательные, 
так и культурно-развлека-
тельные мероприятия. Участ-
ники могли посетить панель-
ные сессии, экскурсии на 
крупные строительные объ-
екты Москвы и в офисы круп-
ных девелоперских компа-
ний, принять участие в разно-
образных круглых столах, ки-
нолекториях, воркшопах 
и викторинах.
Также для гостей провели 
квест. Его организовали на 
стенде Университета прави-
тельства Москвы. 
— Школьники и студенты 
смогли узнать, как попасть на 
стажировки в Университет 
правительства Москвы и ка-
кие карьерные возможности 
существуют, — рассказала ру-
ководитель PR-направления 
кадровых сервисов прави-
тельства Москвы Александра 
Дроздова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 марта. Заммэра по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев 
посетил форум «Молодой специалист — строитель будущего»

Гостей фестиваля 
угощали блюдами, 
приготовленными 
по старинным 
рецептам

15 марта. Заммэра Москвы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов в школе № 1529. Фото: Пелагия Замятина

Московский транспорт — 
один из самых техноло-
гичных в мире. Так, на-
пример, пассажиры метро 
могут смотреть загружен-
ность вагонов заранее, 
пока ждут поезд. Функция 
есть в приложении «Ме-
тро Москвы». Этой функ-
цией с запуска в 2020 году 
воспользовались около 
200 миллионов раз. По-
смотреть загруженность 
вагонов можно и на экра-
нах на всех станциях БКЛ. 

справка
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Порадовали солдат 
масленичными угощениями

В гости к героям специальной 
военной операции пришли 
члены Художественного сове-
та при Министерстве оборо-
ны России, заслуженная ар-
тистка России Юта, писатель 
Олег Рой. Кроме того, порадо-
вать бойцов решили артисты 
Центрального академическо-
го театра Российской армии, 
воспитанницы Московского 
пансиона Минобороны Рос-
сии и юнармейцы.
— Мой старший сын взял ги-
тару и пошел со мной по пала-
там петь для наших бойцов, — 
говорит Юта. — Мы вместе 
с ним уже давали концерты 
в разных госпиталях России. 
Именитые гости произвели 
большое впечатление на па-
циентов госпиталя.
— Очень приятно, что о нас 
помнят, навещают. Устроили 
такое мероприятие, много 
людей пришло, — говорит 
гвардии старший сержант 
Дмитрий Трофимов, проходя-
щий лечение в госпитале. — 
Еще и Юта приехала. Это тот 
человек, которого мы раньше 
видели только по телевиде-
нию и в интернете, слушали 
ее песни. Было здорово встре-
титься с ней лично.
На чаепитие Трофимов не по-
пал из-за операции на сердце, 
но впечатления от встречи все 
равно остались самые теплые.

— Да и блинчиков я уже все 
равно успел поесть, — гово-
рит Дмитрий. — Я до этого 
лежал в другом филиале го-
спиталя. Там для нас тоже 
проводили празднование 
Масленицы. 
А вот его соседа по палате по-
радовало знакомство не толь-
ко со звездой телеэкрана, но 
и с писателем Олегом Роем.
— Он подарил мне свою кни-
гу «Страх. Книга 1. И небеса 
пронзит комета» с автогра-
фом на внутренней корочке 
переплета, — добавляет гвар-
дии старший сержант, кава-
лер Георгиевского креста 
четвертой степени Артем 
Горшков. — Как раз буду чи-

тать, пока прохожу лечение 
в госпитале. 
Бойцы отметили, что не менее 
приятным для них оказалось 
внимание подрастающего по-
коления. 
— Ребята письма приносят, 
рисунки. Это все очень трога-
тельно, — говорит Артем.
Согласен с соратниками 
и другой пациент Бурденко. 
Старшина Владимир Ана-
ньев родом из Брянской об-
ласти. После ранения в руку 
он проходит реабилитацию 
в госпитале.
— Юнармейцы подняли нам 
настроение, — говорит Вла-
димир Ананьев. — К тому же 
блины были очень вкусные. 

Нас, конечно, и в госпитале 
хорошо кормят. Но угощения, 
которое готовят с теплом, ста-
новится еще слаще. 
На память об этом событии 
старшина сделал несколько 
фотографий с юнармейцами.
— Нужно сохранять такие 
моменты. Тем более дети та-
кие молодцы, поддерживают 
нас, — объясняет Владимир 
Ананьев.
Много эмоций получили и са-
ми ребята из юнармейского 
отряда столичной школы 
№ 1000. Для них солдаты — 
пример любви к Родине.
— Мы часто участвуем в таких 
мероприятиях, — говорит 
юнармеец Ксения Новико-

ва. — Так что решили поздра-
вить наших солдат с Маслени-
цей, привезли им блины и раз-
личные фрукты.
Все масленичные угощения 
участники встречи подгото-
вили сами по классической 
рецептуре русской кухни.
В Минобороны РФ также рас-
сказали, что праздник конца 
зимы отметили в военных го-
спиталях и других регионах 
России. Для защитников Ро-
дины, проходящих лечение 
и реабилитацию, в каждом 
уголке страны постарались 
устроить настоящую Масле-
ницу. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

СЕРГЕЙ ГАВРИЛИН
СОВЕТНИК ДИРЕКТОРА 
ПО ВОСПИТАНИЮ ШКОЛЫ № 1000
Такого рода мероприятия 
важны не только для патрио-
тического воспитания наших 
детей. Они играют большую 
роль и для военнослужащих. 
Наши воспитанники вместе 
с родителями, бабушками 
и дедушками пекли вкусней-
шие блинчики, добавили раз-
ные начинки — варенье, сме-
тану, мед. А главное, что все 
с любовью. Так мы решили 
подбодрить бойцов, показать, 
что мы о них помним и благо-
дарны за нашу защиту!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Главном воен-
ном клиниче-
ском госпитале 
имени Н. Н. Бур-
денко отметили 
Масленицу. Бой-
цов навестили 
члены Художе-
ственного сове-
та при Минобо-
роны РФ и юнар-
мейцы. 

доброе дело

Министр обороны проверил ход 
строительства госпиталя
Вчера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу посетил Сева-
стополь в рамках рабочей по-
ездки. Там он посмотрел 
на работу командного пункта 
Черноморского флота. 

Министр обороны Сергей 
Шойгу заслушал доклады ко-
мандования и офицеров шта-
ба по текущей обстановке, ха-
рактеру действий противника 
и выполнении подразделени-
ями флота боевых задач в зоне 
своей ответственности.
На совещании он поставил 
несколько задач перед руко-
водством Южного военного 
округа. Например, прово-
дить постоянные тренировки 
с личным составом по отра-
жению террористических 
атак противника. Помимо 
этого, министр отметил, что 
надо повышать «живучесть» 
кораблей и судов, а также за-
щищенность объектов ин-

фраструктуры в зоне ответ-
ственности флота.
— Каждый день необходимо 
проводить тренировки с лич-
ным составом. Тренировки по 
отражению воздушной атаки 
и атак безэкипажными кате-
рами. Проводить днем и но-
чью, чтобы у нас все экипажи 
были готовы, — объяснил 
Сергей Шойгу. 
Еще в ходе своей поездки глава 
военного ведомства по ручил 
установить дополнительные 
огневые средства и крупнока-
либерные пулеметные стрел-
ковые комплексы для пора-
жения беспилотников против-
ника. Кроме того, Сергей 
Шойгу проинспектировал ход 
строительства нового военно-
го госпиталя в Севастополе. 
Сейчас строительные работы 
там развернуты на площади 
в 8,5 гектара.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

Попытки врага перейти границу
закончились неудачей
В преддверии выходных 
президент России Владимир 
Путин (на фото) провел опе-
ративное совещание с посто-
янными членами Совета без-
опасности. Главной темой 
стала попытка ВСУ запугать 
граждан с помо-
щью вооружен-
ных акций.

Глава государства 
отметил, что в свя-
зи с проведением 
в России выборов 
президента киев-
ский неонацист-
ский режим задумал и пыта-
ется нанести удары по мир-
ным населенным пунктам на 
территории России.
— Около 95 процентов ракет 
и снарядов противника унич-
тожаются нашими средства-
ми ПВО. Тем не менее у нас, 
к сожалению, есть и постра-
давшие среди мирных граж-
дан. Всем им и их семьям, без-
условно, будет оказана вся 
необходимая помощь и под-
держка. Безнаказанными эти 
удары противника не остают-
ся и не останутся, — объяснил 
Владимир Путин.

По словам президента, за по-
следние несколько дней, на-
чиная с 12 марта, противник, 
используя спецподразделе-
ния, иностранных наемников 
и силы поддержки ВСУ, пред-
принял попытки выхода и за-

крепления на на-
шей территории 
по нескольким на-
правлениям. 
— Силы и сред-
ства, применен-
ные противником, 
составили свыше 
2,5 тысячи лично-
го состава, 35 тан-

ков, около 40 боевых брони-
рованных машин. Ни на од-
ном из направлений против-
ник успеха не имел. Везде 
отброшен и отошел, а точнее, 
бежал с большими потерями: 
среди личного состава — око-
ло 60 процентов, по бронетех-
нике — свыше 50 процен-
тов, — отметил президент.
Владимир Путин также выра-
зил уверенность, что на эти 
попытки российский народ 
ответит еще большей спло-
ченностью.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

15 марта. Старшина Владимир Ананьев и юнармеец Ксения Новикова отмечают Масленичную неделю в Госпитале имени Бурденко. Фото: Виктория Биятова

Заставил неприятеля 
отступить
Гвардии старший лейте-
нант Василий Рекун (1) вы-
полнял боевые задачи 
по прикрытию подразделе-
ний российских войск 
от средств воздушного на-
падения противника. Не-
приятель предпринял по-
пытку наступления и при-
ступил к артиллерийскому 
обстрелу позиций Воору-
женных сил РФ. В ходе на-
чавшегося интенсивного 
боя Василий обнаружил 
беспилотный летательный 
аппарат, корректировав-
ший огонь вражеской ар-
тиллерии по позициям на-
ших военнослужащих. Оце-
нив обстановку, гвардии 
старший лейтенант Рекун 
применил противодронное 
ружье. После точного вы-
стрела беспилотник про-
тивника потерял управле-
ние и упал. Продолжая бой 
и ведя разведку, Василий 
обнаружил позицию вра-
жеской артиллерии с не-
сколькими орудиями. Рос-
сийские артиллерийские 
подразделения незамед-
лительно открыли огонь 
по выявленным координа-
там. Таким образом, было 
уничтожено пять орудий 
украинских боевиков. Ли-
шившись поддержки артил-
лерии, боевики киевского 
режима отступили. Благо-
даря быстрым и профессио-
нальным действиям Васи-
лия Рекуна наступление 
противника было сорвано.

Точный удар 
по бронетехнике 
противника
Оператору отделения про-
тивотанковой управляемой 
ракеты гвардии младшему 
сержанту Евгению Ялфимо-
ву (2) поставили важную 
задачу по прикрытию пози-
ций российской десантно-
штурмовой бригады. Про-

тивник предпринимал не-
однократные попытки вы-
бить наши войска 
с занимаемых рубежей. 
В очередной раз обстреляв 
позиции российских воен-
нослужащих артиллерией 
и минометами, украинские 
боевики при поддержке 
бронегруппы перешли 
в наступление. Обороняя 
опорный пункт и находясь 
под сильным огневым воз-
действием противника, 
гвардии младший сержант 
Евгений Ялфимов меткими 
выстрелами уничтожил три 
единицы легкоброниро-
ванной техники противни-
ка. Уцелевшие боевики, 
понимая бесполезность 
и неоправданность даль-
нейшего сопротивления, 
спешно отступили. Благо-
даря мужеству и професси-
ональному мастерству Ев-
гения Ялфимова атака 
украинских националистов 
была отражена.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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2

Молодогвардейцы помогают 
бойцам техникой и бинтами

Представители «Молодой 
гвардии» Долгопрудного от-
правили две фуры гумани-
тарной помощи в зону специ-
альной военной операции.

Активист долгопрудненской 
«Молодой гвардии» Мария Са-
зонова рассказывает, что она 
со своими единомышленни-
ками начали собирать гума-
нитарную помощь практиче-
ски с начала спецоперации. 
Участники акции периодиче-
ски меняются, каждый прихо-
дит заниматься обществен-
ной деятельностью по мере 
своих возможностей. 
— В последнее время сбором 
помощи активно занимаются 
более 20 человек. И если рань-
ше мы собирали чаще продук-
ты питания, то теперь это ото-
шло на второй план. Потому 
что еда может портиться во 
время доставки, — рассказы-
вает Мария Сазонова. — Мы 
стараемся отправить больше 
тех вещей, которые необходи-
мы участникам СВО. Напри-
мер, недавно мы отправили 
на фронт квадрокоптеры. С их 
закупкой и сборкой нам по-
могли представители техни-
ческого колледжа. 

Сейчас волонтеры делают 
упор еще и на сбор медика-
ментов, бинтов, перчаток 
и других перевязочных мате-
риалов, которые очень нужны 
в госпиталях. Также молодог-
вардейцы передают письма 
бойцам с пожеланиями и до-
брыми словами. А еще ребята 
сами плетут маскировочные 
сети для участников СВО 
и стараются при этом учиты-
вать пожелания военных.
— Мы делаем на сетях цвета, 
максимально приближенные 

к естественным. Обращаем 
внимание и на форму пя-
тен — она строго негеоме-
трическая, больше похожа на 
кляксы, так выглядит намно-
го естественнее, — поясняет 
Сазонова. — Это необходимо 
для того, чтобы правильно 
замаскировать нашу технику 
в полях и лесах.
Девушка также рассказывает, 
что есть свои нюансы в изго-
товлении сетей, например во-
лонтеры учатся правильно 
привязывать ленточки. Моло-
догвардейцы собираются пле-
сти сети в Комплексном моло-
дежном центре Долгопрудно-
го, где, впрочем, собирают 
и гуманитарную помощь для 
военнослужащих.
— Собрав солидную партию 
груза, мы отвозим все в Цен-
тральный штаб, а оттуда все 
это отправляют на Донбасс, — 
говорит Мария. — Мы продол-
жим помогать до тех пор, пока 
не освободим новые россий-
ские территории от украин-
ских националистов. Мы хо-
тим, чтобы скорее пришел 
мир, и делаем все возможное 
для его приближения!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН ПЕРВОГО РАНГА В ЗАПАСЕ
Масштаб людей, которые 
вовлечены в сбор и отправ-
ку гуманитарной помощи 
участникам СВО и жителям но-
вых территорий, просто впе-
чатляет. Это сравнимо с ситуа-
цией, когда во время Великой 
Отечественной войны вся 
страна помогала фронту: люди, 
не доедавшие в тылу, послед-
ние крохи отправляли бойцам. 
Это еще раз доказывает, 
что русские люди объединя-
ются в сложные времена.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Уничтожаем технику 
ВСУ
Глава Чечни Рамзан Кады-
ров рассказал об успехах 
группы командира с позыв-
ным «Аид» из состава спец-
наза «Ахмат». Они сейчас 
находятся в Белогоровке 
в ЛНР.
— Только за минувшие двое 
суток группой «Аида» спец-
наза «Ахмат» было ликви-
дировано два 120-мм мино-
мета противника, четыре 
склада БК, пять систем 
Starlink, два узла связи, 
склад горюче-смазочных 
материалов и девять чело-
век живой силы противни-
ка, — сообщил Кадыров.
■
Артиллерия стреляет 
метко
В Минобороны России отме-
тили, что оперативно-такти-
ческой авиацией, ракетной 
и ствольной артиллерией 
Вооруженных сил РФ в тече-
ние суток поражены многие 

военные объекты противни-
ка. В том числе места сборки 
и проведения испытаний 
безэкипажных катеров, 
пункт временной дислока-
ции батареи зенитного ра-
кетного комплекса «IRIS-T» 
в Одесской области.
— Помимо этого, целями 
стали цех сборки и подго-
товки беспилотных лета-
тельных аппаратов в районе 
населенного пункта Прилу-
ки Черниговской области, 
а также живая сила и воен-
ная техника ВСУ в 127 райо-
нах, — сообщили в мини-
стерстве.
■
Подполье работает 
слаженно
Пророссийское подполье
в Одессе совершило дивер-
сионную операцию на скла-
де беспилотников и РЭБ во-
оруженных сил Украины.
— Наши ребята, партизаны 
сегодня ночью провели ди-
версию на складе боеприпа-

сов волонтеров ВСУ в Усато-
ве под Одессой. В результа-
те успешной операции унич-
тожено более 50 дронов, 
системы РЭБ, антидроновые 
ружья иностранного произ-
водства и военная амуни-
ция, — сообщил один 
из представителей пророс-
сийского подполья.
■
Обучили командиров
Военнослужащие Цен-
трального военного округа, 
прошедшие курс подготов-
ки на командирские долж-
ности в зоне спецоперации, 
получили первые офицер-
ские звания. Как сообщили
в Министерстве обороны 
РФ, бойцы в течение месяца 
под руководством опытных 
инструкторов изучали осно-
вы ведения современного 
боя, причем как в штурмо-
вых, так и в артиллерийских 
отрядах. Скоро они присту-
пят к исполнению своих обя-
занностей.

фотофакт

13 марта. Артиллеристы 3-го армейского корпуса группировки «Юг» ведут огонь из 152-миллиме-
тровой гаубицы Д-20 по позициям боевиков киевского режима на артемовском направлении. 
Там противник терпит поражение за поражением. Так, на днях расчеты реактивных систем залпо-
вого огня БМ-21 «Град» нанесли огневое поражение частям врага, сорвав формирование ударных 
групп ВСУ. Противник потерял свыше 50 военнослужащих.
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Март 2024 года. Участник движения «Молодая гвардия» Ольга Успенская упаковывает в коробки 
гуманитарную помощь, собранную ее товарищами-волонтерами для отправки участникам СВО
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Самое трудное — быть простым. Такое дается лишь 
большим художникам. 
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В марте 1889 года появил-
ся на свет человек, став-
ший со временем куми-
ром эстрады первой по-

ловины XX века, создатель не-
повторимого стиля Александр 
Вертинский. Рано оставший-
ся сиротой, юный Саша Вер-
тинский был несносен — 
учился из рук вон плохо, хули-
ганил, за что был изгнан род-
ственниками из дома, затем 
подрабатывал статистом в те-

атре. Но лучше всего, призна-
вал сам Вертинский, выходи-
ли у него рецензии на вы-
ступления знаменитостей. 
По сути, случайно попав в ли-
тературный салон преподава-
тельницы Софьи Зелинской, 
Вертинский развил свой лите-
ратурный вкус, завел знако-
вые знакомства с представи-
телями культурной элиты 
и перебрался в Москву, наде-
ясь сделать карьеру именно 
в литературе. 
Писал он и правда прекрас-
но — тонко и точно. Как вол-
шебное, усыпанное блестками 

полотно, рождались и его нео-
бычные стихи — чуть манер-
ные, но имеющие свою атмо-
сферу и аромат модных в ту 
пору пачуль. Вскоре, впрочем, 
ему стало не до эстетики: 
он оказался в санитарном 
поезде, причем, по официаль-
ной версии — добровольно, 
а по иной — чисто случайно, 
уснув в вагоне после пьянки. 
Боль, кровь и муки людей — 
состав курсировал между 

 передовой и Мо-
сквой — потрясли 
Вертинского и из-
менили внутренне; 
он остался рабо-
тать в составе сани-
таром и сделал бо-

лее 35 000 перевязок. После 
войны, став кумиром первой 
волны гламура, он никогда не 
забывал о той цене, что запла-
тило человечество за право 
спокойно сидеть в кафешанта-
нах и слушать песни про бана-
ново-лимонный Сингапур... 
В 1915 году он впервые вы-
шел на сцену в образе печаль-
ного Пьеро. Подмостки за-
ливал мертвенно-белый ледя-
ной свет, он исполнял песни 
на стихи Цветаевой и Блока; 
затем костюм Пьеро из белого 
стал черным — так артист за-
острил ауру одиночества, 

культивируемого его сцени-
ческим образом... 
Карьера его прервалась через 
четыре года, он колесил по 
миру и вернулся на родину 
через много лет. Сам факт, 
что артист не был забыт, го-
ворит о многом: вернуться 
в СССР Вертинский смог 
только в 1943 году. Он сни-

мался в кино, давал концер-
ты, но советская власть дела-
ла вид, что он не существует. 
— История сохранила имена 
знаменитых русских шансо-
нье: Петра Лещенко, Алек-
сандра Вертинского, Аркадия 
Погодина, Владимира Саби-
нина, Георгия Виноградова, 
 Леонида Утесова, Вадима Ко-

зина… В этом созвездии Вер-
тинский занимает особое ме-
сто, создав странный и изы-
сканный жанр, который сое-
динил в одном лице поэта, 
композитора, певца и арти-
ста. Голос Вертинского и его 
манеру исполнения — не-
громкий напевный речитатив 
с характерным грассировани-
ем — невозможно не узнать 
или с кем-то спутать, а услы-
шав хотя бы раз, — забыть, — 
объясняет критик Валерий 
Модестов. — Его жанр не был 
понятен всем, но, как утверж-
дал сам Вертинский, он поня-
тен был тем, «кто многое пе-
ренес, пережил немало утрат 
и душевных трагедий». Обла-
дая неповторимым шармом, 
сценической внешностью, 
артистизмом и природной ха-
ризмой, Вертинский, подобно 
волшебнику, околдовывал пу-
блику, особенно ее женскую 
часть, магией своих пронзи-
тельных, берущих за душу пе-
сен. Не забыт он и ныне — ибо 
был самым необычным, чув-
ственным и тонким шансо-
нье, умудрявшимся даже в са-
мые тяжелые моменты дарить 
людям надежду на то, что все 
когда-нибудь, да наладится... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Александр Вертинский, чародей искусства странного...

1 марта 1951 года. Александр Вертинский в рабочем кабинете

Заканчивается прием за-
явок на Всероссийский 
конкурс «Распаковка 
профессий», организа-

тором которого выступила 
общественная организация 
«Движение Первых». Проект 
ориентирован на школьников 
(10–18 лет) и студентов сред-
него профессионального об-
разования (от 15 до 22 лет).
— Мы считаем, что очень важ-
но не только создавать проек-
ты для детей, но и делать это 
вместе с ними. Поэтому идея 
создать конкурс, в котором де-
ти рассказывали 
бы своим свер-
стникам про инте-
ресные и важные 
профессии, роди-
лась благодаря ак-
тивным ребятам 
из детской редакции направ-
ления «Труд, профессия и свое 
дело», — говорит начальник 
отдела профориентации и на-
учных проектов обществен-
ной организации Михаил Ко-
лесов. 
Участники представляют на 
конкурс короткий — от 30 до 
90 секунд — VK-клип, в кото-
ром творчески презентуют 
интересующую их сферу дея-
тельности или профессию, ко-
торую они получают в своем 

учебном заведении. Задача: 
поделиться впечатлениями 
и опытом, чтобы каждый мог 
найти работу своей мечты.
— Мы хотим, чтобы совре-
менные дети как можно рань-
ше включались в вопросы 
профориентации, задумыва-
лись о том, кем они хотят 
стать в будущем, и формиро-
вали правильные образы. По-
этому таким конкурсом мы 
стимулируем у них интерес 
к изучению профессий своего 
региона, они смогут выбрать 
любую и творчески расска-

зать про нее другим детям, — 
отмечает Колесов.
Видеоклип каждый участник 
выкладывает на свою стра-
ничку в социальной сети 
«ВКонтакте». Авторов лучших 
роликов ждут призы от «Дви-
жения Первых», VK и портала 
SuperJob. Кроме того, все со-
искатели получат сертификат 
участника конкурса. Прием 
заявок завершается 19 марта.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Подростки делятся 
видением будущего

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ЮРИЙ ОЛЕША
ПИСАТЕЛЬ

Я помню его первые высту-
пления, когда он появился 
в одежде Пьеро — только 
не в белой, как полагает-
ся, а в черной, выходя 
 из-за створки закрытого за-
навеса к рампе, освещавшей 
его лиловым светом. Он пел 
то, что называл «ариетками 
Пьеро» — маленькие не то 
песенки, не то романсы (...) 
Это производило чарующее 
впечатление. (...) поэт, стран-
но поющий свои стихи, весь 
в словах и образах горькой 
любви, ни на кого не похо-
жий, небывалый, вызываю-
щий зависть. Он был для ме-
ня образцом личности, дей-
ствующей в искусстве... 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Более 70 процентов россиян так и не связали 
свою жизнь с той профессией, о которой мечта-
ли в детстве. Мы расспросили наших экспертов 
о возможных причинах столь существенного 
разрыва между желаемым и действительным.

Поздравляю, ты стал взрослым!

Ищите себя, пока не найдете

Такой эффект, на мой взгляд, дает взросление. Потому что 
чаще всего детские мечты о той или иной профессии свя-
заны с каким-то волшебным представлением о ней. 
Сколько людей мечтали продавать газировку и воздуш-

ные шарики, стать космонавтом или капитаном дальнего пла-
вания?! По сути, детство и юность и нужны для того, чтобы 
у подрастающего человека были розовые очки. Соответствен-
но, большинство людей взрослеют и начинают соизмерять 
свои возможности и представления с ре-
альностью. Так и приходит понимание, 
что  работать, например, в банке хлебно 
и тепло, а капитаном дальнего плава-
ния — хлопотно и мокро. Включается ра-
циональное мышление, и тогда уже осу-
ществляется выбор в пользу более пре-
стижных и прибыльных сфер деятельно-
сти. Выбор человека не всегда зависит от 
влияния родителей. Взрослому и созна-
тельному что-то внушить или запретить 
очень трудно. Если ему еще в детстве ска-
зали, что он не станет летчиком, а пойдет учиться на бухгалте-
ра, он так и сделает. Но потом все равно переучится и вернется 
к изначальному решению. Однако такие люди могут быть не-
счастными и разочарованными в будущем, потому что их ожи-
дания сталкиваются с рутиной, конфликтами и обязательства-
ми. Кстати, вовремя осознать, принять свою слабость и поме-
нять решение — нормально. Это, наоборот, признак взросло-
сти. Именно переживания о том, что не стал тем, кем хотел, 
мешают сейчас видеть возможности и добиваться новых целей.

На смену выбора могут повлиять разные факторы: эконо-
мическая ситуация в стране, советы близких и в целом 
влияние социума. Например, в семье все юристы, а чело-
век мечтал стать, скажем, космонавтом, но выбора ему 

особо не давали. Еще такая ситуация может быть вызвана сме-
ной вектора на рынке труда, когда профессия, о которой чело-
век мечтал в детстве, перестала быть популярной или востребо-
ванной. Также ничего страшного, если человек все-таки попро-
бовал поработать в профессии мечты, 
а потом резко передумал. Конечно же, не 
всегда все детские мечты нужно реализо-
вывать. Человек в сложившихся обстоя-
тельствах предпринимает попытки инте-
грироваться, и это нормально. Это 
 возможность выбора, а такая гибкость 
в наше время становится ведущей компе-
тенцией. Кроме того, попытки найти се-
бя и работу мечты можно продолжать до 
тех пор, пока результат не устроит чело-
века. Человек может добиться чего угод-
но самостоятельно, если есть стремление, а знакомые и связи 
на это никак не влияют. Вообще, по статистике, за свою жизнь 
человек приобретает и осваивает несколько профессий. Рань-
ше человек как устроился на основную работу, так и оставался 
там до самой пенсии. Сейчас же люди стремятся узнать и по-
пробовать разные сферы. Есть исследование, согласно которо-
му многие люди после пандемии ковида профессионально вы-
горели. К этому нужно относиться с пониманием, потому что 
у человека есть свой предел.

ОЛЬГА БОРОДИНА
ЭКСПЕРТ ПО КАДРАМ

МИХАИЛ ХОРС
ПСИХОЛОГ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КОНКУРС

Нынешние строители заранее 
завидуют своим преемникам

Образовательная, дело-
вая и развлекатель-
ная программы, ярмар-
ка вакансий и квест-

форум «Молодой специа-
лист — строитель будущего» 
позволили подрастающему 
поколению открыть для себя 
одну из самых крупных отече-
ственных индустрий с новой 
стороны. 
— С каждым годом задач для 
строителей становится все 
больше. Когда-нибудь вы зай-
мете наши места и будете рас-
сказывать, что сде-
лали правильный 
выбор, став специа-
листом или рабо-
чим, — отметил 
в своем привет-
ственном слове за-
меститель мэра Мо-
сквы по вопросам 
градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев. — Нужно воз-
водить новые жилые кварта-
лы и предприятия, сооружать 
дороги и мосты — молодым 
специалистам открыты все 
возможности! Главное, чтобы 
вы нашли свой ключ к профес-
сии строителя.
Заммэра подчеркнул: в буду-
щем стоит безусловная задача 
по автоматизации и цифрови-
зации отрасли, сокращению 
транзакционных издержек, 
повышению качества отече-
ственного персонала. Тысячи 
вакансий открыты для сту-
дентов. Они могут учиться 
и с первого курса задумывать-
ся о том, куда идти затем рабо-
тать. Например, третьекурс-
ница Московского колледжа 
архитектуры и градострои-

тельства Лера Тихонова уже 
сейчас мечтает о работе када-
стрового инженера. Видит се-
бя и геодезистом. Молодежь 
на практике может попробо-
вать себя в любой роли и каче-
стве, раскрыть таланты и про-
демонстрировать свои спо-
собности. 
— После выпуска есть воз-
можность устроиться в раз-
ные компании, посещать 
крупные стройплощадки 
и привносить свой вклад 
в создание городских проек-
тов, — уверена она.
Первокурсник этого же кол-
леджа Александр Вепренцев 
отмечает: стройка — это не 
просто сложить кирпичи или 
залить монолит, это сложный, 
многогранный процесс.
— Мне всегда было интересно 
посмотреть изнутри, как стро-
ят различные здания и соору-
жения, — говорит он. — Хотел 
бы приложить свою руку 
к созданию новых жилых 
кварталов. В доме будущего 
должно быть все удобно, 
функционально, развивать 
стоит и самые разные сервисы 
для управления жилфондом.
Андрей Бочкарев признает-
ся: нынешние строители по-
хорошему завидуют моло-

дым специалистам, 
ведь тем предстоит 
работать в совер-
шенно новых, бо-
лее качественных 
условиях.
— И зарплаты в от-
расли привлека-
тельные, — продол-
жает заммэра. — 

Специалисты получают от 90 
тысяч рублей, инженеры — 
еще больше.
Чтобы будущие кадры приш-
ли на учебу, а затем на работу, 
власти инициируют строи-
тельство учебных кампусов. 
Такой уже создают при МГТУ 
имени Баумана, планируют 
в составе главного строитель-
ного вуза — МГСУ. По словам 
главы Департамента разви-
тия новых территорий Мо-
сквы Владимира Жидкина, 
в ТиНАО планируется создать 
многофункциональный ин-
новационный Центр допол-
нительного профессиональ-
ного образования.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАПРАВЛЕНИЕ
В столице подве-
ли итоги прохо-
дившего в Мане-
же форума «Мо-
лодой специа-
лист — строитель 
будущего», кото-
рый объединил 
учащуюся моло-
дежь, экспертов 
рынка и бизнес-
менов.

13 марта. Студенты (слева направо) Александр Вепренцев, Давид Сергианс, Артем Андрианов и Денис Панов. Фото: Александр Кочубей

В СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ОТРАСЛИ ЖДУТ 
МОЛОДЫХ 

СПЕЦИАЛИСТОВ, 
ГОТОВЫХ 
СОЗДАВАТЬ 
САМЫЕ РАЗНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. II

Москва активно внедряет цифровые сервисы с 2011 года 
и сейчас является одним из лидеров цифровизации строи-
тельной сферы. Уже разработана программа применения ин-
новационных технологий отрасли до 2030 года. За это время 
необходимо разработать сквозную цифровую модель, кото-

рая будет охватывать все процессы: от концепции  будущего 
здания до проектирования, строительства и эксплуатации. 
Только Департамент строительства Москвы использует тех-
нологии информационного моделирования на 243 своих 
объектах, 96 из которых проектируются и 76 возводятся. 

МЕЖДУ ТЕМ

ТР. III V
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Лев Кулиджанов, чьи слова 
мы вынесли на первую страни-
цу этого выпуска, состоялся 
в отечественном кино не толь-
ко как режиссер, но и как за-
мечательный педагог, что вы-
дал «путевку в жизнь» многим 
талантливым кинематографи-
стам. Он родился 19 марта 
1924 года в Тифлисе (ныне 
Тбилиси). В 13 лет остался 
на попечении бабушки: 
в 1937-м его родителей ре-
прессировали — отец так 
и сгинул в заключении, а мате-
ри дали пять лет лагерей.
В 1942 году поступил на ве-
чернее отделение Тбилисско-
го госуниверситета, парал-
лельно посещал актерскую 
школу при Госкинопроме Гру-
зии, работал слесарем на ин-
струментальном заводе. В ар-
мию Кулиджанова не взяли 
из-за открывшегося у него ту-
беркулеза.
В 1944-м он уехал в Москву 
и поступил во ВГИК. Но бо-
лезнь не отпускала, денег поч-
ти не было, жил впроголодь. 
И в итоге вернулся в Тбилиси, 
чтобы хоть как-то поправить 
здоровье. Второй раз Кулид-
жанов поступил во ВГИК 
в 1948-м, в мастерскую Сергея 
Герасимова и Тамары Макаро-
вой. В кино дебютировал ко-
роткометражкой «Дамы» 
(1955). Собственный режис-
серский почерк у Кулиджано-
ва сформировался в начале 
1960-х. Он был очень внимате-
лен к деталям и тонко чувство-
вал проблемы «маленького 
человека», к которым обраща-
лись классики русской литера-
туры от Пушкина до Чехова, 
Куприна, Достоевского... Эта 
кулиджановская задушев-
ность очень хорошо ощущает-
ся в его картине «Когда дере-
вья были большими» (1961). 
В 1971 году получил Государ-
ственную премию имени бра-
тьев Васильевых за экраниза-
цию романа «Преступление 
и наказание». Еще в начале 
1960-х начал преподавать 
на Высших курсах сценаристов 
и режиссеров, а потом чет-
верть века (с 1970 по 1995 год) 
вел в родном ВГИКе режис-
серскую мастерскую.
Умер Лев Кулиджанов в Мо-
скве в феврале 2002 года.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Метеорологи всего ми-
ра отмечают 23 марта 
свой профессиональ-
ный праздник. По на-

шей просьбе научный руково-
дитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд расска-
зал об особенностях професии 
синоптика. 
По подсчетам доктора техни-
ческих наук Романа Вильфан-
да, сегодня количество плани-
рующих оперативных синоп-
тиков в России колеблется 
в пределах двух тысяч чело-
век. И это специалисты, рабо-
тающие в метеорологических 
службах, включающих под-
разделения Министерства 
обороны, МЧС и Росавиации. 
Роман Вильфанд убежден, что 
хороший синоптик, во-пер-
вых, должен иметь соответ-
ствующее образование, а во-
вторых — обладать опреде-
ленной практикой. 
— Специалисту необходимо 
быть хорошо подкованным 
в разных областях метеороло-
гии, знать математику и фи-
зику, — говорит он. — Совре-
менный синоптик должен по-
нимать, как применять на 
практике информацию, кото-
рая поступает из разных ис-
точников, например, со спут-
ников или радаров, а также 
результаты наземных наблю-
дений и так далее. А потом 
комплексно проанализиро-
вать эту информацию, учиты-
вая климатические и геогра-
фические особенности того 
или иного региона. 

При этом эксперт отмечает, 
что метеоролог должен обла-
дать и определенным набо-
ром человеческих качеств. 
— Он должен быть увлечен 
своей работой, — считает 
Вильфанд. — Синоптик, рабо-
тающий строго с девяти утра 
до шести вечера, долго не про-
держится на месте. Если чело-
век неравнодушен к своему 

делу, то, даже приходя домой, 
он звонит коллегам, которые 
заступили на дежурство и ин-
тересуется, например, тем, 
подошел ли тот или иной 
фронт к Москве? Какая облач-

ность? Нужно быть постоянно 
погруженным в работу. В этом 
плане я часто привожу сло-
ва одной нашей сотрудницы, 
которая утверждает, что, для 
того чтобы дать прогноз пого-
ды в Москве, ей нужно ассоци-
ировать себя с частицей воз-
духа, который сейчас нахо-
дится в Гренландии. А затем 
представить трансформацию 

того, как эта части-
ца будет передви-
гаться над Сканди-
навией, Калинин-
градской областью. 
И так до самой сто-
лицы. Это погруже-

ние действительно очень про-
фессионально.
По мнению Вильфанда, у си-
ноптика будущего должны 
быть хорошо развиты оба по-
лушария головного мозга. 
И левое, отвечающее за ана-
литическое мышление, и пра-
вое, которое ответственно за 
образное. А вот говорить 
о том, чтобы заменить синоп-
тика, дающего прогноз, ис-
кусственным интеллектом, 
пока рановато.
Для того чтобы стать специа-
листом в этой области, доста-
точно окончить географи-
ческий или физический фа-
культет одного из ведущих 
вузов. Кафедры метеорологии 
есть, например, в МГУ имени 
М. В. Ломоносова, в санкт-
петербургском и саратовском 
университетах.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Синоптик должен быть 
универсальным специалистом

28 апреля 2022 года. Научный руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд на пресс-конференции в МИА «Россия сегодня»

Абитуриенты смогут выбирать 
способ поступления

Московские школьники 
выиграли олимпиаду 

Дополнительная квота 
для девятиклассников

Российские законодате-
ли внесли на рассмотре-

ние в Госдуму законопроект 
«О внесении изменений в Фе-
деральный закон об образо-
вании», согласно которому 
у выпускников появится воз-
можность выбирать между 
сдачей ЕГЭ и вступительны-
ми экзаменами для поступле-
ния в вузы. По словам одного 
из авторов законопроекта, 
депутата Алексея Диденко, 
сейчас для них самое главное 
получить поддержку депута-
тов, потому что по этому во-
просу существуют разные 
точки зрения. 

Изначально предполагалось, 
что введение ЕГЭ поможет 
снизить коррупционные ри-
ски при поступлении в выс-
шие учебные заведения 
и уравнять шансы всех абиту-
риентов. Сегодня возмож-
ность сдачи ЕГЭ есть у выпуск-
ников всей страны, а по его 
результатам можно подать до-
кументы в пять вузов. 
Алексей Диденко считает, 
что вопросы и задания слива-
ются в сеть, то есть при ЕГЭ 
коррупционные риски сохра-
няются. 
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

В финале Открытой 
олимпиады по програм-

мированию, который прохо-
дил в Москве, Липецке, Пер-
ми и Тегеране, приняли уча-
стие более 400 старшекласс-
ников из России, Сербии, 
Азербайджана, Китая, Болга-
рии, Ирана, Польши, Бело-
руссии и Таджикистана. В фи-
нале олимпионикам в режи-
ме реального времени нужно 
было придумать и написать 
код, который проверяла те-
стирующая система. 
По словам заведующей кафе-
дрой информатики специа-
лизированного учебно-науч-

ного центра МГУ имени 
М. В. Ломоносова Елены Ан-
дреевой, на таких олимпиа-
дах традиционно встречают-
ся ученики, имеющие глубо-
кие познания.
— Задачи соревнования дей-
ствительно сложные, — ска-
зала она. — Однако уровень 
подготовки московских 
школьников позволяет спра-
виться с ними. Участников, 
которые сейчас завоевали ди-
пломы, в будущем ждет учеба 
в ведущих вузах города и ка-
рьера в ИТ-отрасли. 
ВАЛЕРИЙ ГУСАРОВ
edit@edupressa.ru

В рамках масштабной 
реорганизации средне-

го технического образования 
в столичных колледжах будет 
создано еще 10 тысяч бюд-
жетных мест для девяти-
классников. Кроме того, 
по словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, планирует-
ся изменить программу обу-
чения, уделив внимание ма-
териальной базе, реконстру-
ировав или создав заново 
около 300 лабораторий.
— В городских колледжах бу-
дет создано больше 10 тысяч 
дополнительных бюджетных 

мест, — отметил Сергей Со-
бянин. — Так мы поддержим 
наших девятиклассников, ко-
торые хотят получить пер-
спективную специальность 
и быстрее начать работать. 
Запускаем масштабную про-
грамму реорганизации сред-
нетехнического образова-
ния. Вполовину увеличим 
прием на бюджетные места, 
чтобы все москвичи после 
окончания девятого класса 
могли получить рабочую спе-
циальность.
СЕРГЕЙ НЕСМЕЛОВ
edit@edupressa.ru

Спасибо тем, кто строит 
дома, дороги и мосты

Сегодня освоить профес-
сию строителя можно, 
поступив в Государ-
ственное бюджетное 

профессиональное образова-
тельное учреждение города 
Москвы «Образова-
тельный комплекс 
гра дос троитель-
ства «Столица». По 
словам мастера 
производственного 
обучения Алексан-
дра Иванова, учи-
тывая масштабы 
стройки, которая 
идет в Москве, про-
фессию можно считать очень 
востребованной. 
— Наши выпускники, имея 
желание, точно не останутся 
без работы, — говорит он. — 

Мы готовим специалистов 
по профессии мастер обще-
строительных работ. И при 
этом они получают две ква-
лификации: каменщик и ар-
матурщик. 
На площадках учебного ком-
плекса студенты могут осво-
ить весь производственный 
цикл. По словам Александра 
Иванова, учащиеся приходят, 
берут кирпич и возводят из 
него по чертежам модули. 
— Но начинается все с ин-
структажа по технике безо-
пасности, — уточняет ма-
стер. — Потом студенты гото-
вят раствор, подбирают ин-
струмент для конкретного 
задания. Работают они в жест-
ком тайминге. На укладку 
кирпича существуют специ-
альные нормативы. А еще на 
наших площадках проводятся 
конкурсы профессионально-
го мастерства. Мы готовим 

для них участников 
по двум компетен-
циям: «Кирпичная 
кладка» и «Печное 
дело». Одних мы 
тренируем выкла-
дывать из кирпича 
различные кон-
струкции, а дру-
гих — делать печи 
и камины. При этом 

все лаборатории оборудо-
ваны по последнему слову 
техники. Они полностью 
укомплектованы всем не-
обходимым оборудованием 

ПРОФИ Москва 
всегда удивляла 
и продолжает 
удивлять новыми 
зданиями, кото-
рые каждый год 
появляются в го-
роде. Это говорит 
о том, что строи-
тельство входит 
в число передо-
вых отраслей. 

Мастерок
Строительный ин-
струмент, которым 
пользуется камен-
щик, бетонщик 
или строитель. 
Предназначен для 
работы с различ-
ными строитель-
ными растворами 
и отделочными 
материалами.

Автоматический 
просеиватель
Предназначен для просеивания 
сыпучих материалов и очистки их 
от посторонних примесей.

Строительный 
уровень
Измерительный прибор 
для контроля поверх-
ностей относительно 
горизонтальной или вер-
тикальной плоскостей. 
Старое название инстру-
мента — ватерпас. 

Защитные очки
Предохраняют глаза от негативных 
внешних воздействий во время 
работы как спереди, так снизу 
и сбоку.

Инструментарий

ПРОФЕССИЯ 
МАСТЕРА 

СТРОИТЕЛЬНЫХ 
РАБОТ 

ВОСТРЕБОВАНА 
ВСЕГДА 
И ПРИ ЭТОМ 
БУДЕТ ХОРОШО 
ОПЛАЧИВАТЬСЯ

Профессия мастера общестроительных работ в Москве всегда будет востребованной и хорошо оплачиваемой

НАУЧНЫЙ ПОДХОД

Профессия синоптика — очень важная. 
Не преувеличу, если скажу, что от нее 
в огромной степени зависит большин-
ство направлений нашей промышленно-
сти. При этом наиболее зависимы от по-
годных условий военные, которым при-
ходится рассчитывать, например, траек-
торию полета снарядов в тех или иных 
условиях. Но без точных прогнозов пого-
ды никогда не смогут обойтись и те же 
аграрии. Им просто необходимо учиты-
вать метеорологическую обстановку при 
высадке сельскохозяйственных культур. 
Или уборке урожая. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

АЛЕКСАНДР 
САГАЙДАК
ДОКТОР ЭКОНО
МИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
КАФЕДРОЙ 
ЭКОНОМИКИ 
ГУ ПО ЗЕМЛЕ
УСТРОЙСТВУ

Автоматический 
просеиватель
Предназначен для просеивания 
сыпучих материалов и очистки их 
от посторонних примесей.от посторонних примесей.

Защитные очки

ИнструментарийИнструментарий

Для того чтобы поступить к нам, нужно 
как минимум иметь аттестат за 9-й класс 
и паспорт. Но в Москве все автоматизиро-
вано. Так что заявление можно подать 
через портал mos.ru, а не приезжать лич-
но. С этого момента с родителем и заяви-
телем сразу связываются сотрудники 
приемной комиссии, которые уточнят все 
нюансы. И потом последует приглашение 
на подписание документов о зачислении. 
При поступлении проводится только кон-
курс аттестатов. Мы заполняем все выде-
ленные квоты, и недобора у нас не быва-
ет. При этом запросы работодателей пре-
вышают количество наших выпускников. 
Для того чтобы ребята могли лучше уз-
нать о профессии, мы проводим дни от-
крытых дверей, специальные мастер-
классы для девятиклассников. Срок обу-
чения с 1 сентября 2023 года составляет 
один год и десять месяцев.

КОММЕНТАРИЙ

ОЛЬГА 
ТИТОВА

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ОБРАЗОВА
ТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА 
ГРАДОСТРОИ
ТЕЛЬСТВА 
СТОЛИЦА, 

РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОТДЕЛЕНИЯ 

ХАРЬКОВСКОЕ

и инструментом, начиная от 
мастерков и заканчивая кам-
нерезными станками. 
Когда студент достигает со-
вершеннолетия, у него появ-
ляется возможность совме-
щать учебу и работу. Алек-
сандр Иванов поясняет, что 
для этого учащиеся перево-
дятся на индивидуальный гра-
фик обучения. 
— При этом надо вовремя сда-
вать все предусмотренные 
дисциплины, — говорит ма-
стер. — Человек может рабо-

тать все пять дней в неделю, 
а дополнительно дома выпол-
няет все задания, которые он 
получает от преподавателя. 
Но трудоустройство мы мо-
жем допустить, если человек 
работает по профессии. Среди 
организаций, которые охотно 
берут наших студентов, мож-
но назвать Метрострой, ПИК, 
«Самолет», УРСТ… Но если 
студент самостоятельный 
и стремящийся к чему-то, он 
находит организацию, в кото-
рую может устроиться по соб-

ственному желанию. Гаран-
тированная первоначальная 
зарплата колеблется в районе 
50 тысяч рублей. 
Студент первого курса Нико-
лай Бегасов уже твердо решил 
связать свою жизнь со строи-
тельством. Еще учась в школе, 
он ясно осознал, что профес-
сия мастера общестроитель-
ных работ всегда будет вос-
требована. И к тому же она 
хорошо оплачивается. 
— Люди все время что-то стро-
ят, — говорит Николай Бега-
сов. — А потом тут можно хо-
рошо зарабатывать и расти 
в профессиональном плане. 
Начиная учиться по этой про-
фессии, я мало что в ней пони-
мал. Теперь мне стало очень 
интересно. Да и многие мои 
друзья спрашивают, как сюда 
можно попасть. Я им все объ-
ясняю. И они всерьез задума-
лись о том, чтобы поступить 
в нашу «Столицу». 
Кроме учебы Николаю очень 
нравится, что в учебном заве-
дении очень доброжелатель-
ная обстановка и сильные 
преподаватели. 
— Больше всего мне нравится 
предмет «Типология зда-
ний». — говорит он. — Жилые 
дома и сооружения сильно от-
личаются друг от друга. Пока 
я хочу устроиться на практи-
ку, попробовать все своими 
руками. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Камнерезный станок
Используется для резки любых стро-
ительных материалов и природных 
камней, таких как гранит, мрамор, бетон, 
керамика, кирпич, известняк. Применя-
ется и для резки небольших блоков, об-
лицовочного камня, плитки (в том числе 
и керамической).

Наушники
Устройство для защиты ушей 
от шума и других внешних 
воздействий.

Шнур строительный
Крученый шнур толщиной 1,5 мм, использу-
ется для обеспечения прямолинейности и го-
ризонтальности рядов кладки и одинаковой 
толщины горизонтальных швов.
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Камнерезный станок
Используется для резки любых стро-
ительных материалов иприродных 
камней, таких как гранит, мрамор, бетон, 
керамика, кирпич, известняк. Применя-

ый
ной 1,5 мм, использу-
прямолинейностии го-



Бобр
Речной, он же обыкновенный. К на-
чалу XX века из-за интенсивной 
добычи на большей части Европы 
и Азии был практически истреблен. 
Сейчас популяция постепенно вос-
станавливается
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Исполняется 260 лет со дня рождения Николая Резанова — офицера, исследователя, предпринимателя и дипломата. В этом выпуске мы вспоминаем отважного 
человека и первопроходца, чьими усилиями во многом был обеспечен успех первой кругосветной экспедиции русского флота и благодаря которому Российская 
империя смогла бескровно закрепить за собой территории на Североамериканском континенте. И говорим о Русской Америке, которую мы так бездарно потеряли.

У всех европейцев были 
колонии. Франция при-
хватила Северную и За-
падную Африку. Испа-

ния — Южную и Латинскую 
Америку. Англия стала Вели-
кой Британией, захватив Ин-
дию, Австралию, Новую Зе-
ландию и часть Северной 
Америки. У Германии были 
колонии в Африке, Азии, Юж-
ной Америке и Океании. А вот 
у Российской империи коло-
ний не было. Почему? 
Главная причина — нам и так 
всего хватало. Ведь зачем ев-
ропейцы лезли в Африку и Но-
вый Свет? А тесно было в Ев-
ропе. Не хватало главного 
в ХVII–XVIII веках ресурса — 
земли. Людей много — земли 
мало. Ну и плыли за океан, 
чтобы прибрать 
земли и золота — 
отобрав его у ин-
ков, индусов, аф-
риканцев. А когда 
местные сопротив-
лялись, их либо 
убивали, либо де-
лали рабами. Ча-
сто — на их же зем-
ле. Такой вот биз-
нес белых людей: 
ограбь и присвой. У России 
заморских колоний не было. 
А зачем? Народу у нас куда 
меньше, чем в Европе, а зем-
ли — девать некуда. 
Тем не менее Россия расширя-
лась. Почему? А потому, что 
Московское царство хотело 
обеспечить свою безопас-
ность. Когда в степи — кочев-
ники, делающие набеги, на 
юге — Крымское ханство, то-
же не дурак пограбить, на за-
паде — поляки, норовящие 
подсунуть очередного Лже-
дмитрия, на северо-западе — 
задиристая Швеция, не даю-
щая выхода к Балтике и меша-
ющая торговать с Европой, то 
надо что-то делать. И Россия 
решила сделать так, чтобы 
на границах были либо стра-
ны нейтральные, либо друзья. 
А иначе будет не жизнь, 
а сплошные войны! Так поти-

хоньку-полегоньку Россия 
стала расширяться. Усмирили 
агрессивную тогда Казань, по-
строили остроги — оборони-
тельные крепости — в Сиби-
ри. Присоединили Финлян-
дию и Польшу, прибрали 
Крым — чтобы оттуда всякие 
местные ханы не грозили да 
турки. И Среднюю Азию сде-
лали своей, потому что не хо-
тели видеть на своих южных 
границах Великобританию, 
заходившую к нам со стороны 
Индии и Афганистана. 
При этом, что важно, Россия 
присоединенные народы не 
угнетала и уж тем более не вы-
резала. Простой пример: Ка-
занское ханство. Его бывшие 
предводители стали русскими 
дворянами: Апраксиными, 

Аракчеевыми, Державиными, 
Милюковыми, Строгановы-
ми, Юсуповыми. Поляк и дво-
рянин Федор Достоевский 
стал великим русским писате-
лем. Александр Пушкин, чей 
чернокожий предок был заве-
зен Петром I в Россию, тоже 
был, на минуточку, дворяни-
ном и великим русским поэ-
том. С Николаем I общался. 
Кто-то может представить, 
чтобы в ХIХ веке негр или ин-
деец общался с президентом 
США?! Россия включала в се-
бя народы на правах равных. 
Мы строили в Сибири и Сред-
ней Азии школы, больницы, 
дороги. А европейцы загоня-
ли индейцев в резервации, 
а негров — на хлопковые 
плантации и в рудники. Рус-
ские якутов крестили, испан-
цы местное население выре-
зали. Почувствуйте разницу. 

Одни колонизаторы, 
другие прогрессоры

ГЕОПОЛИТИКА

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Чужая земля. Почему Америка 
перестала быть русской

Выдающийся дипломат 
и путешественник Нико-
лай Резанов известен со-
временной широкой пу-

блике по рок-опере «Юнона» 
и «Авось» Алексея Рыбникова 
на стихи Андрея Вознесенско-
го, где главную роль блиста-
тельно исполнял Николай Ка-
раченцов. Однако романтиче-
ская история любви русского 
графа и дочери коменданта 
Сан-Франциско Марии Кон-
сепсьон Аргуэльо (она оста-
лась в людской памяти как 
Кончита) не должна заслонять 
важных для истории подроб-
ностей биографии Резанова.
Для России XVII и XVIII ве-
ков — это эпоха великого гео-
графического развития. Рос-
сия продвигалась на восток 
и приступила к исследованию 
северных вод Тихого океана, 
которые были недоступны 
европейским мореходам. Не-
оценим вклад походов Семена 
Дежнева, Франца Беринга, 
Михаила Гвоздева, который 
первым высадился на побере-
жье Аляски. До сих пор алеуты 
и эскимосы называют белых 
европейцев «кассяк», то есть 
«казак». Красноярский вое-
вода Петр Мусин-Пушкин 
в XVII веке писал о происхож-
дении американских тузем-
цев от народов Си-
бири, что в ито-
ге было доказано 
современной нау-
кой. Об императоре 
Павле I сложено не-
мало небылиц, что 
является обычным 
делом при перево-
роте. Но именно 
при Павле Россия, вдохновив-
шись успехом первопроход-
цев, взяла освоение Тихого 
океана в государственные ру-
ки. Была основана Российско-
американская компания во 
главе с Николаем Резановым, 
которая, помимо добычи 
и торговли пушниной (один 
из основных источников по-
лучения иностранной валюты 
и золота), занималась развед-
кой и освоением новых терри-
торий. Благодаря Резанову 
возникло выражение «Рус-
ская Америка», которое до сей 
поры воспринимается с но-
стальгией. Одновременно Ре-
занов получил назначение 
присоединиться в качестве 
посла в Японию к первой кру-

«Подписание соглашения о покупке Аляски, 30 марта 1867 года». Эмануэль Лойце, холст, масло, 1867. Госсекретарь США Уильям Сьюард (сидит слева) и посол России в Соединенных Штатах Эдуард Стекль 
(перед глобусом) на подписании договора о продаже американцам российской Аляски

ИСТОРИЯ Сегодня 
термин «Русская 
Америка» носит 
иронический от-
тенок и отсылает 
к нью-йоркскому 
Брайтону, кото-
рый заселили 
эмигранты из Рос-
сии и СССР. Но бы-
ли времена, когда 
эти слова звучали 
гордо.

Пушнина дороже золота

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

В этот раз мы отбирали не художественные, а докумен-
тальные картины, которые дают возможность с разных 
ракурсов взглянуть на Аляску, некогда русскую землю.

На Аляску (2018)
Американский 10-серийный фильм (оригинальное назва-
ние Into Alaska). Съемочная группа путешествует по самым 
отдаленным уголкам Аляски, стараясь показать зрителям 
ее удивительные пейзажи, необыкновенную дикую приро-
ду и обитающих здесь людей.

Семья из леса (2014)
Сериал Alaskan Bush People в формате реалити-шоу о по-
пытках многодетной семьи Браунов выжить в условиях 
дикой природы в отрыве от цивилизации. Всего вышло 
четыре сезона, но наиболее интересен первый, который 
менее всего упрекали за чрезмерную постановочность.

Аляска. Земля русских традиций (2024)
Документальная лента компании Russia today о потомках 
переселенцев из России, перебравшихся на Аляску 
в XVIII веке. Считая себя американцами, они гордятся сво-
им русским происхождением, чтут традиции и исповедуют 
православную веру.

Белка
Долгое время эти 
животные были самым 
массовым источником 
меха, ежегодный торго-
вый оборот исчислялся 
десятками тысяч шку-
рок. Обитает в Европе, 
Северной и Южной 
Америке и в умеренном 
поясе Азии

Горностай
Один из наиболее распространенных видов 
Северного полушария, что и сказалось на его 
отличной выживаемости. Обитает в аркти-
ческой, субарктической и умеренной зонах 
Евразии и Северной Америки

Куница
По одной из версий, древнерусская денежная единица куна, равная 
двум граммам серебра, сложилась как раз исходя из стоимости одной 
шкурки. Обитает на большей части Евразии и в Северной Америке. 
На север проникает до северной границы лесов

Лисица
На планете насчитывается свыше трех десятков 
видов лис. Наиболее известна лисица обыкновен-
ная, которая обитает повсеместно и не сумела до-
браться разве что до Австралии и Антарктиды

Норка
Существует два ви-
да — американская 
и европейская, и пер-
вый постепенно вы-
тесняет второй. Связано 
это с тем, что европей-
ская норка, обитающая 
на всей европейской 
части материка от Фин-
ляндии до Урала, была 
объектом активной 
охоты ради ценного 
меха

Песец
Голубого песца 
разводят на зверо-
фермах ради цен-
ного меха. Обитает 
в арктических и тун-
дровых районах 
Евразии и Северной 
Америки, на остро-
вах Северного 
Ледовитого океана, 
а также на островах 
в северной части 
Атлантического 
и Тихого океанов. 
Живуч, всеяден

Соболь
Самая желан-
ная добыча 
и источник са-
мого ценного 
меха. Сегодня 
соболь встре-
чается по всей 
таежной части 
России от Ура-
ла до Тихого 
океана. За-
мечен на япон-
ском острове 
Хоккайдо, 
в Монголии, 
КНДР и на се-
веро-востоке 
Китая. Ранее 
его ареал 
был гораздо 
шире, но охота 
существенно 
снизила по-
пуляцию

госветной экспедиции Ивана 
Крузенштерна. Крузенштерн 
и Резанов — яркие фигуры рус-
ской истории. Но это не зна-
чит, что у них были ангельские 
характеры и они ходили в за-
кадычных друзьях. Спор воз-
ник по самой острой пробле-
ме — кто возглавляет поход. 
Дело дошло до того, что капи-
тан и дипломат перестали 
разговаривать друг с другом, 
обменивались записочками, 
и в конце концов Резанов за-
перся в каюте и не выходил на 
палубу, дожидаясь публич-
ных извинений. Слава 
богу, до дуэли не дошло. 
В Японии у графа Ре-
занова была важная 
миссия. Во-первых, 
установить диплома-
тические отношения с абсо-
лютно закрытой для ино-
странцев страной. Во-вторых, 
приобрести остров Сахалин. 
Резанов передал императору 
Японии богатые дары от рус-
ского царя и ждал аудиенции 
полгода. Его кормили, что 
называется, от пуза и денег не 
брали, но не разрешали выхо-
дить из дому. Тем не менее Ре-
занов стал автором первого 
русско-японского словаря. 
В итоге император вернул по-
дарки и отказал в аудиенции. 
Резанов оскорбился за рус-
скую корону, устроил скандал 
со страшными угрозами. Точ-
ности ради надо сказать, что 
он отказался исполнять уни-
зительный для русского графа 
протокол, где требовалось 
сдать шпагу и снять перед им-
ператором обувь. Через много 
лет Чехов иронично описывал 
инцидент.
Для русских факторий на Аля-
ске, где поселенцы жили впро-
голодь, Резанов сделал очень 
многое. Он привел из Кали-
форнии несколько кораблей, 
груженных провиантом. Форт 
Росс был построен по его пред-
ложению для снабжения Аля-
ски провизией. Что касается 
романа с Кончитой, воспоми-

нания русских офи-
церов позволяют 
сделать вывод, что 
Резанов вовсе не по-
терял голову, а ре-
шил устроить брак 
из дипломатиче-
ских соображений. 
На обратной дороге 
в Санкт-Петербург 

граф Резанов простудился 
и умер, что нередко случалось 
с первопроходцами, которые 
подрывали здоровье на Край-
нем Севере.
Планы по развитию Рус-
ской Америки были об-
ширные. Рассматривалось 
предложение о переселении 
в Калифорнию тысяч кре-
стьян, которые должны выда-
вить отсюда прочих европей-
цев. Декабрист Кондратий 
Рылеев, служивший в Россий-
ско-американской компании, 
вынашивал план ссылки цар-
ской семьи на Аляску после 
восстания.
Но в 1867 году Русская Амери-
ка за 7,2 миллиона долларов 
была продана США. Если бы 

в XX веке наша страна сохра-
нила эти территории, мир был 
бы совсем другим. Это на-
столько очевидно, что не надо 
доказывать. Но Русская Аме-
рика была продана в XIX сто-
летии, когда не было не то что 
авиации и ракет, но не было 
даже железных дорог вокруг 
Москвы, на прокладку кото-
рых ушли деньги от продажи 
Аляски.

Незадолго до сделки Россия 
проиграла Крымскую войну, 
в ходе которой Англия под-
вергла осаде и обстрелу 
Петропавловск-Камчатский. 
Угроза потери американских 
территорий была вполне ре-
альной. Лучше уступить Аля-
ску дружественным США, чем 
враждебной Англии. Справед-
ливо ли оценивать баланс сил 
в ту эпоху, исходя из современ-

ных реалий? В США вызрева-
ла доктрина Монро о главен-
ствующей роли на континен-
те. Была примерно за те же 
деньги куплена у Франции 
вполне обжитая Луизиана 
с большим Нью-Орлеаном. 
Скоро у Мексики будут отжа-
ты громадные территории 
с Калифорнией и Сан-
Франциско, где осталась не-
счастная Кончита.
Экономически Россия пребы-
вала в упадке. Еще недавно 
из 70 миллионов населения 

25 миллионов были крепост-
ными. Феодализм еще пред-
стояло преодолеть, бурный 
рост был впереди. Аляска эко-
номической выгоды не при-
носила, а проживало там все-
го 2500 русских. С алеутами 
установились добрые отноше-
ния, но индейцы оставались 
воинственными, что не по-
зволяло двигаться вглубь кон-
тинента, несмотря на догадки 
о золотых месторождениях. 
Устойчивым доводом Россий-
ско-американской компании 
были поставки льда из Аляски 
в Калифорнию.
Решение о продаже было при-
нято в узком кругу — человек 
пять. Как иначе? Кто, как не 
царь, хозяин земли русской? 
Главным лоббистом был вели-
кий князь Константин, млад-
ший брат Александра II, глава 
Русского географического 
общества, наместник Царства 
Польского и председатель Па-
лестинского комитета. Самое 
главное, он был лидером ли-
берального крыла. Лишь по-
сле неудачного покушения на 
царя в 1866 году влияние ве-
ликого князя на политику 
снизилось. Можно сделать вы-
вод, что либеральная идея 
о продаже русской террито-
рии была бы отвергнута, если 
бы террористы добрались до 
царя чуть раньше.
Продажа Русской Америки 
стала первым в нашей исто-
рии случаем добровольного 
отказа от своих владений. 
Прежде Россия прирастала 
землями и стала всем на за-
висть самой большой страной 
на планете. Продажа владе-
ний настолько противоре-
чила русской исторической 
традиции, что возникло мно-
жество мифов — от Екате-
рины II, пропажи корабля с зо-
лотом до сдачи Аляски в арен-
ду на 99 лет, которая якобы 
закончилась при Хрущеве, но 
тот не рискнул потребовать ее 
обратно. 
В дальнейшем в нашей исто-
рии повторялись трагические 
эпизоды отказа от своих зе-
мель. Видимо, вирус Аляски 
глубоко поразил душу невысо-
кого полета государственных 
мужей. Но каждый из прави-
телей, который отказывался 
от русских земель, оставил 
в памяти народной недобрый 
след. Продажа Русской Аме-
рики — актуальный истори-
ческий урок.
С высоты минувших эпох пра-
вителям середины XIX столе-
тия, пусть Россия пребывала 
не в лучшем состоянии, необ-
ходимо было искать иные 
сценарии. Александр II не 
проявил государственной му-
дрости. Свите царя не дано 
было заглянуть в будущее. 
Жили одним днем и считали 
легкие деньги. И вот во-
прос — не явилась ли прода-
жа Русской Америки первым 
признаком вырождения ди-
настии, которая оборвалась 
уже на внуке императора-
коммерсанта?
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@edupressa.ru
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Немаловажной частью 
стильного лука явля-
ются аксессуары. Как 
правильно подобрать 
сумочку, поделилась 
Елена, представляю-
щая бренд Two Eagles. 

Она подчеркнула, что 
практичность — самое важ-
ное при выборе сумки, поэ-
тому стоит выбирать сред-
ние и большие размеры 
для повседневных выхо-
дов. А для более торже-
ственных выходов по-
дойдут мини-сумочки, 
не занимающие много 
места. Еще одна вещь, 

гала-показы были доступны 
для онлайн-просмотра. 
Обращаясь к теме показов, не-
обходимо отметить, что море 
смелых цветов, фактур, узо-
ров и безграничный выбор 
создали удивительное разно-
образие нарядов, способных 
удовлетворить самые изы-
сканные вкусы. Для по-
вседневного образа мож-
но обратиться к бренду 
Gods Passion, чья кол-
лекция специализи-
руется на сочетании 
клеточной ткани 
с джинсовой. Это 
позволяет выгод-
но выделиться 
из го родской 
толпы, придер-
живаясь при 
этом дресс-кода. 
Если вам нужен 
образ для ве-
чернего выхода 
или даже для 
красной дорожки, 
то вам на помощь 
придут платья и костю-
мы от брендов Kadeli 
и Kolchuga.
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Шелк, дырки, кружева...

Банты и искусственную 
кровь, кружево, отсылки 
к СССР, а может, даже 
спортивные костюмы 

с каблуками — все это было 
объединено в уникальных об-
разах. На Московской неделе 
моды появились необычные 
сочетания стилей, экспери-
ментальные решения и новые 
направления в мире моды. 
Здесь не было места предрас-
судкам, и дизайнеры со всего 
мира и разных уголков России 
приехали представить свои 
коллекции для нового модного 
сезона. На показах в Манеже 
и павильоне № 75 на ВДНХ 
можно было увидеть модные 
эксперименты. Очевидно, что 
дизайнеры проявили творче-
скую свободу и смело воплоти-
ли свои идеи в жизнь. Москва 
снова подтвердила статус од-
ной из основных мировых 
стильных столиц, где разные 
культуры и тенденции смеши-
ваются воедино, создавая но-
вые тренды и вдохновляя мод-
ную индустрию.
В течение первой недели вес-
ны как местные жители, так 
и туристы, находящиеся в сто-
лице, были приглашены посе-
тить разнообразные меропри-
ятия. В рамках этих событий 
были представлены уникаль-
ные коллекции одежды и ак-
сессуаров, которые можно 
было как посмотреть, так 
и приобрести, посещая шоу-
румы. Особое внимание уде-
лялось и проведению лекций, 
на которых говорилось об 
истории моды, способах соз-
дания личного бренда. Кроме 
того, важным моментом были 
показы мод, которые никто не 
хотел пропустить. При этом 
благодаря технологическим 
возможностям все закрытые 

МОДА В 75-м па-
вильоне ВДНХ за-
вершилась Мо-
сковская неделя 
моды, в рамках 
которой прошли 
показы россий-
ских и зарубеж-
ных дизайнеров 
и фестиваль ко-
роткометражек.

7 марта. В рамках Московской недели моды, которая проходила 
в Манеже и 75-м павильоне ВДНХ, многие модели можно было 
не только увидеть, но и приобрести. Фото: Наталья Феоктистова

7 марта. Дизайнер 
Алена Федорова 
рекомендует 
облегающие силуэты.
Фото: Екатерина 
Занина 

А вы готовы сразу после школы 
найти себе подработку?

АРИНА
СТАЛЬНУХИНА
ШКОЛА № 1571

Многие россияне считают, 
что студенты должны зараба-
тывать сами, с чем я полно-
стью согласна. Работа являет-
ся неотъемлемой частью жиз-
ни любого человека, поэтому 
очень важно заняться ее поис-
ками еще будучи студентом. 
Человек, окончивший школу, 
решителен в выборе, его на-
стойчивость и открытость мо-
гут помочь обрести лучшее 
место в обществе. Находя ра-
боту, он будет исходить из сво-
их истинных интересов и же-
ланий, осуществлять свой по-
тенциал и максимально вкла-
дываться в дело. Подработка 
также важна для студента. 
Как и я, многие хотят пойти на 
смены после школы, совме-
щая студенческую жизнь 
с первым заработком. Так сту-
денты смогут не экономить на 
собственных прихотях и по-
степенно благоустраивать 
свою жизнь.

ВАСИЛИСА
СТЕПАНОВА
ШКОЛА № 1517

Да, я готова совмещать полу-
чение высшего образования 
и подработки, потому что 
я считаю, что, несмотря на от-
сутствие или наличие воз-
можности родителей помо-
гать ребенку финансово, каж-
дый рано или поздно войдет 
во взрослую жизнь. И возмож-
ность делать это на ранних 
этапах, отказываясь от под-
держки со стороны родствен-
ников, дает хороший стимул 
и мотивацию двигаться впе-
ред и пробиваться самостоя-
тельно, что в дальнейшем од-
нозначно отразится на фор-
мировании чело-
века как личности. 
Также я считаю, 
что в юношеском 
возрасте человек 
должен работать 
на свое имя, где-то 
не высыпаться и делать через 
не хочу, чтобы в будущем имя 
работало на него самого.

АНГЕЛИНА
ИВОЙЛОВА
ШКОЛА № 1101

Я считаю, что сразу после вы-
пуска со школьной скамьи 
работу, в серьезном понима-
нии этого слова, искать не 
стоит, ведь студент должен 
в первую очередь учиться. Ес-
ли же у человека в приорите-
те материальное, то, пола-
гаю, такие молодые люди се-
бя студентами не восприни-
мают. Они уже у себя в грезах 
бизнесмены эдакие. Если же 
брать понятие «подработка», 
то, по моему мнению, начи-
нающему самостоятельный 
путь человеку без нее не 
обойтись. Невозможно пола-
гаться на своих родителей, 
зависеть от них. Лично для 
себя в качестве подработки 
я рассматриваю живопись — 
исполнение портретов с на-
туры, так как параллельно со 
школой обучаюсь в художе-
ственном заведении и очень 
хочу развивать свои навыки. 
Но для меня очень важно, что 
это занятие прежде всего мне 
по душе.

НИКИТА
ЧУРИЛОВ
ШКОЛА № 1101

Неоспоримо, что сочетание 
учебы и работы для студентов 
требует высокой организа-
ции, самодисциплины и эф-
фективного управления вре-
менем. Работа во время учебы 
может иметь ценные плюсы, 
такие как приобретение фи-
нансовой независимости, са-
мостоятельности и ценного 
жизненного опыта. Однако не 
следует забывать о том, что 
работа может негативно ска-
заться на успеваемости, физи-
ческом и психическом здоро-
вье студента. Главное — реше-
ние должно быть осознанным 
и соответствовать индивиду-
альным потребностям и воз-
можностям студента. Важно 
найти баланс между учебой, 
работой и отдыхом, чтобы 
успешно развиваться в учебе 
и карьере. Самоопределение 

и планирование помогут мо-
лодым сделать правильный 
выбор и двигаться к финансо-
вой независимости.

ВАРВАРА
АНИСИМОВА
ШКОЛА № 1363

Я точно готова найти себе ра-
боту сразу после школы. С са-
мого детства родители расска-
зывали мне о том, как важно 
уметь себя обеспечивать, 
а также об опыте, который 
можно получить на подработ-
ках. Мой папа — врач, учился 
он много, бездельничать во 
время обучения не мог. За де-
вять лет он поработал офици-
антом, на скорой помощи 
и даже на стройке, но это да-
леко не весь перечень. Здоро-
во, что благодаря этим подра-
боткам папа смог позволить 
купить себе квартиру, а те-
перь, заняв важное место, он 
уважительно относится к об-
служивающему персоналу 
и знает, как разговаривать 
с людьми. Мой папа — пример 
гордости для меня, поэтому 
я не просто готова к работе, 
я бы хотела начать работать 
как можно скорее.

ХАВА
АХЪЯДОВА
ШКОЛА № 1101

Готова ли я найти себе заня-
тие после окончания школы, 
которое будет приносить мне 
доход и перестанет обязывать 
родителей оплачивать мои 
потребности? Да, я готова. 
Лично для меня, человека 
творческого и инициативно-
го, не так уж и сложно найти 
работу по интересам, которая 
еще и будет приносить доход. 
Нужно отметить, что я уже ра-
ботаю SMM-менеджером, со-

вместила приятное с полез-
ным! И мне нравится это дело, 
с помощью которого я и сама 
развиваюсь, и оплачиваю 
свои потребности.

КИРА
ГЛАДЫШЕВА
ШКОЛА № 1363

Мне кажется, я не готова ис-
кать себе работу в 18 лет, по-
тому что планирую все свое 
время посвятить учебе и путе-
шествиям. До совершенноле-
тия у меня был опыт работы, 
и я поняла, что хочу получать 
деньги за умственную дея-
тельность, а не за физический 
труд. Я не планирую сидеть на 
шее у родителей, пока не 
окончу вуз. Просто я не смогу 
достичь мечты, если буду и ра-
ботать, и учиться. А жить как 
придется мне не хочется.

ДАРЬЯ
ГОЛОВАНОВА
ШКОЛА № 1363

По-моему мнению, учеба тре-
бует много времени. И если 
добросовестно учиться, на 
полноценную работу времени 
будет очень мало. Ведь уче-
ба — это тоже работа. Я не го-
това сразу после окончания 
школы искать работу, потому 
что без образования это будет 
должность, не требующая хо-
роших навыков. Я считаю, что 
целесообразно подрабаты-
вать на последних курсах 
в институте по своей специ-
альности, когда уже будут 
определенные знания.

АЛЕНА
ЕФИМЕНКО
ШКОЛА № 1363

Готова ли я найти себе работу 
сразу после школы? Ответ од-
нозначный — да! С самого 
детства родители приучали 
меня к самостоятельности, 
прививали умение добивать-
ся всего своими силами, ка-
кой бы сложной моя цель ни 
была. Помимо этого, я никог-
да не забываю: для того, что-
бы достичь чего-то большего, 
нужно начать с чего-то очень 
маленького, ведь успеха мож-

но достичь постепенно. Мож-
но сказать, что каждый чело-
век мечтает стать обеспечен-
ным и быть независимым от 
других материально. Я не ис-
ключение. Поэтому благода-
ря всем навыкам, которые 
я приобрела, а также своему 
стремлению, я без проблем 
смогу работать сразу после 
школы.

ГЕОРГИЙ
ИСТОМИН
ШКОЛА № 1363

Все люди разные: для кого-то 
совмещение работы с уче-
бой — это прежде всего упор-
ный труд, как физический, 
так и психический, который 
может повлиять на успевае-
мость. А для кого-то, кто чув-
ствует, что сделан из стали, 
и для кого два дела делать не 
проблема, это будет прекрас-
ной возможностью не только 
стать независимым от роди-
телей в финансовом плане, 
но и улучшить такие каче-
ства, как пунктуальность, це-
леустремленность, концен-
трация и прочие. Важно най-
ти баланс, золотую середину. 
Для меня такой серединой 
является совмещение полез-
ных и любимых дел. Если ты 
находишь в себе мотивацию 
в том или ином виде, напри-
мер, воспринимаешь работу 
как средство достижения це-
ли, то работать проще. Я го-
тов к переменам в жизни 
и новому опыту, а еще больше 
мне хочется применить свои 
знания на подработке. Поэто-
му для меня работа — путь 
к совершенству!

ДАРЬЯ
ПЕТУШКО
ШКОЛА № 1363

Думаю, что буду готова найти 
работу или подработку сразу 
после школы. Работа может 
быть полезным опытом для 
ребят. Это не только способ 
заработать деньги, но и воз-
можность развивать навыки 
организации времени, ответ-
ственность и самостоятель-
ность. Конечно, не всегда лег-
ко совмещать работу и учебу, 
но это может помочь моло-
дым людям лучше понять свои 
цели и приоритеты. Напри-
мер, я справляюсь с этой зада-
чей уже сейчас, во время обу-
чения в школе. В детстве я по-
святила большое количество 
времени фигурному катанию, 
а сейчас зарабатываю свои 
первые деньги, помогая тре-
нерам в обучении маленьких 
детей. Так я получаю первый 
опыт в профессии под крылом 
профессионалов и занимаюсь 
полезным делом.

ПОЛИНА
РОДИШЕВСКАЯ
ШКОЛА № 1363

Несмотря на то, что работа 
может дать ценный и практи-
ческий опыт, я хотела бы про-
должить учиться после шко-
лы. Обучение в вузе даст воз-
можность узнать много ново-
го, познакомиться с разными 
людьми, а также углубиться 
в специальность. Именно эти 
навыки помогут найти люби-
мую работу.

ВЛАДИСЛАВА
СНЕГОВА
ШКОЛА № 1363

Считаю, что люди, которые 
готовы найти себе работу 
сразу после школы, заслужи-
вают уважения, но себя к ним 
не отношу. Учеба в универси-
тете требует много сил и вре-
мени, и на подработку их 
просто не останется. Из-за 
этого придется жертвовать 
качеством образования, что 
тоже плохо. Конечно, я бы хо-
тела быть финансово незави-
симой и не отягощать родите-
лей, но понимаю, что это 
вряд ли осуществимо. Все за-
висит от личных качеств че-
ловека, и я, опять же, не из 
тех, кто сможет совмещать 
два сложных вида деятельно-
сти, таких как учеба и работа. 
Оценивая, насколько я уста-
ла сейчас, в школе, почти уве-
ренно могу сказать, что после 
ее окончания обучение бу-
дет и без работы очень утом-
ляющим.

Более 50 процентов россиян считают, что поступление в вуз не повод и дальше тянуть с родителей 
деньги и студентам уже с первого курса надо искать себе подработку или работу. Мы узнали у уча-
щихся столичных медиаклассов, готовы ли они пойти работать сразу после школы.

ВОПРОС РЕБРОМ

Покорители космического пространства 
поделились секретами профессии

У всех, кто в детстве хо-
тел, подобно Юрию Га-
гарину, стать космо-
навтом, появилась уни-

кальная возможность осуще-
ствить свою мечту. Каждую 
неделю на ВДНХ проходит не-
обычное мероприятие — 
«Звездная гостиная. Суббот-
няя встреча с космонавтом», 
на которую приходят предста-
вители одной из самых слож-
ных, но и завораживающих 
профессий, чтобы рассказать 
о космосе, жизни на орбите 
и многом другом. Мне удалось 
побывать на лекции летчика-
космонавта Сергея Авдеева. 
В общей сложности он совер-
шил три полета, во время ко-
торых провел на орбите более 
747 суток. На счету Сергея Ва-
сильевича есть и 10 выходов 
в открытый космос, где он 
провел в сумме более 40 ча-
сов. В 1999 году это был миро-
вой рекорд по суммарной про-
должительности космических 
полетов. И удерживался он 
целых шесть лет, вплоть до 
2005 года. За свои космиче-
ские подвиги Сергей Авдеев, 
кроме самой высокой награ-
ды — звания Героя России, по-
сле второго своего космиче-
ского полета стал кавалером 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» III степени, а после 
третьего — «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.
Сергей Васильевич рассказал 
собравшимся о наземной под-
готовке покорителей космо-
са, которая начинается еще 
в Звездном городке, в Центре 
подготовки космонавтов 
им. Ю. А. Гагарина. Именно из 
него вышли многие исследо-
ватели околоземного про-
странства. Но при этом отме-
тил и все трудностей, которые 
встречаются на пути предста-
вителей этой профессии. По 
словам Авдеева, если брать 
среднюю статистику, то из 
готовившихся 400 космонав-
тов в космос отправятся толь-
ко 100. 
— Подготовка к полету — дело 
непростое и небыстрое, — 

рассказывает Сергей Авде-
ев. — Обычно полная подго-
товка занимает около восьми-
девяти лет. Но мне повезло — 
я готовился всего пять. 
После лекции Героя России 
у собравшихся появилась уни-

кальная возможность задать 
ему вопросы. И в воздух тут же 
взметнулись десятки рук же-
лающих сделать это. Космо-
навт внимательно выслуши-
вал каждого, а потом, практи-
чески не задумываясь, очень 
профессионально, красочно, 
но при этом не отходя от темы, 
давал свой ответ. Так, расска-
зывая о быте на орбитальной 
станции, Сергей Авдеев 
с улыбкой поведал о том, что, 
оказывается, для того чтобы 
космонавты не потеряли ори-
ентацию в пространстве, сте-
ны летательного аппарата вы-
крашиваются в разные цвета. 
— Тот сектор, под которым 
должна находиться Земля, 
красится зеленым, — говорит 
он. — Потолок — белым, а сте-
ны — в бежевый. А еще на 
станции есть целая библиоте-
ка с книгами и журналами лю-
бой тематики и даже Библией.

По словам Сергея Авдеева, 
в полетах происходят и забав-
ные случаи. Так, отвечая на во-
прос о музыке, он с улыбкой 
вспомнил, как во время одного 
из полетов, когда вместе с ним 
в состав экипажа входили рос-
сиянин Виктор Афанасьев 
и француз Жан-Пьер Эньере, 
последний взял с собой в кос-
мос небольшой саксофон. На 
вопрос Авдеева, умеет ли тот 
играть, Жан-Пьер улыбнулся 
и признался, что давно хотел 
научиться этому. Но на Земле 
как-то все не получалось это 
сделать. И тогда его жена пред-
ложила взять музыкальный 
инструмент на орбиту. 
— Жан-Пьер каждый вечер 
тренировался извлекать зву-
ки из саксофона, — говорит 
Сергей Авдеев. — И в конце 
концов он научился играть! 
А вопросы все не прекраща-
лись. И неудивительно — не 
каждый день можно встре-
тить человека, который видел 
Землю из космоса! А после 
окончания встречи Сергей Ва-
сильевич еще долго не мог уй-
ти — к нему выстроилась це-
лая очередь из желающих 
взять автограф или сфотогра-
фироваться с героем, а то 
и просто пожать ему руку 
и выразить свое почтение. 
Встреча с космонавтом, Геро-
ем России Сергеем Авдеевым 
стала уже не первой, которую 
организуют в рамках проекта 
«Звездная гостиная. Суббот-
няя встреча с космонавтом» 
Государственная корпорация 
«Роскосмос» и Российское об-
щество «Знание». Так что, ес-
ли вы еще не успели побывать 
на них — огорчаться не стоит. 
У вас есть прекрасная возмож-
ность каждую субботу посе-
тить 34-й павильон ВДНХ, 
в котором проходят нефор-
мальные встречи в таком фор-
мате. И наверняка каждый 
сможет вынести оттуда много 
нового и интересного для себя 
и вживую пообщаться с поко-
рителями космоса. 
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Профессия космонавта предполагает длительные выходы в открытый 
космос и работу в безвоздушном пространстве

9 марта. Герой России, летчик-
космонавт Сергей Авдеев 

«Кармен» 
имени Фазиля 
Искандера

6 марта 2024 года испол-
нилось 95 лет со дня 

рождения российского и со-
ветского прозаика, журнали-
ста, поэта, сценариста и об-
щественного деятеля Фазиля 
Абдуловича Искандера. Его 
первые поэтические произве-
дения датированы 1952 го-
дом, а премьерная публика-
ция в прозе состоялась уже 
в 1956 году. Его произведения 
образуют художественное 
единство, связанное постоян-
ными мотивами и персона-
жами, пересекающимися сю-
жетами и обостренным вни-
манием к нравственному со-
держанию. При этом Фазиль 
Абдулович называл себя «без-
условно русским писателем, 
много воспевавшим Абха-
зию». Ко дню рождения зна-
менитого писателя культур-
ный центр, носящий его имя, 
подготовил очень разно-
образную программу. Посе-
тителей ждут увлекательные 
выставки, театрализованные 
читки произведений Фазиля 
Абдуловича, спектакли 
и многое другое. 
По словам главного библио-
текаря библиотеки № 36, 
в которой и располагается 
культурный центр, Альбины 
Силохиной, уже 19 марта тут 
состоится необычный твор-
ческий вечер.
— Он называется «Чегемская 
Кармен», — рассказывает 
Альбина Силохина. — Все 
пройдет в необычном форма-
те. Это будет своеобразная 
читка-чаепитие по мотивам 
одноименного рассказа писа-
теля. Кроме этого, зрителей 
ждут отрывки из оперы Жор-
жа Бизе «Кармен» и фрагмен-
ты стихотворного цикла 
Александра Блока «Кармен». 
Флагманским событием ме-
мориальной программы ста-
нет юбилейный вечер, кото-
рый состоится 29 марта. Он 
призван объединить экспер-
тов и исследователей творче-
ства писателя.
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru
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Рекомендую изменить приоритеты в гар-
деробе и добавить более женственные 
вещи, отбросив оверсайз-модели на за-
дний план. Один из способов достичь та-
кой цели — выбор облегающих силуэтов 
(помочь в этом может корсет), использо-
вание нежных материалов, таких как кру-
жево или шелк. Особое внимание следу-
ет обратить на юбки средней длины, ко-
торые представлены в большом ассорти-
менте из указанных материалов.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

АЛЕНА 
ФЕДОРОВА
ДИЗАЙНЕР 
БРЕНДА 

FEEL ME STORE

которая отлично дополнит 
ваш образ, — очки. Особенно 
солнечные непривычной для 
нас формы. Например, Spunky 
Studio предлагает оправу, где 
одна линза круглая, а другая 
квадратная. А если вы исполь-
зуете очки для зрения в по-
вседневной жизни, то подой-
дет строгая форма, обратите 
внимание на такое направле-
ние стиля, как «офисная сире-
на». Также на подиуме можно 
было заметить объемные 
украшения, которые отлично 
дополняют струящиеся ткани. 
ЕКАТЕРИНА ЗАНИНА
edit@edupressa.ru
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Почти четверть века жизнь и работа Георгия 
Львовича Мурадова тесно связана с Крымом, 
история и судьба которого для него неразрывны 
с прошлым и будущим нашей страны. Как исто-
рик и дипломат, он со знанием дела говорит 
о том, что было, что будет и что могло бы прои-
зойти в стране и в мире, не случись Крымская 
весна.

Знаковая веха

Крымская весна дала серьезный импульс боль-
шим мировым процессам. Геополитический раз-
ворот, который начался после марта 2014 года, 
напрямую связан с крымскими событиями, из-
менившими жизнь страны и ее роль в мире. Это 
надо объяснять, чтобы люди понимали суть про-
исходящего. Вспомните, в 1990-е годы мы стара-
лись учитывать требования Запада, которые 
далеко не всегда совпадали с нашими интереса-
ми. Крымские события окончательно перевер-
нули эту страницу нашей да и мировой истории.
Информационный поток очень сильно видоиз-
менился, и не в лучшую сторону. Он зачастую не 
позволяет сформировать объективную картину 
происходящего. Но в критические для страны 
моменты важно увидеть глубинные смыслы со-
бытий.
Крымская весна обнажила лицемерие Запада 
в отношении России, раскрыла, кто в стране ра-
деет за ее укрепление и развитие, за сохранение 
исторических сил нашего многонационального 
народа, а кто печется только о своем благе и сво-
их капиталах. Она породила Русскую весну, ког-
да в Россию вернулись Донбасс и Северная Тав-
рия, изменила основы жизни страны, обострила 
осознание наших ценностей и историческую 
память. И события 2022 года — это продолжение 
событий 2014-го. 

Если бы не...
Мне часто задают вопрос: а что было бы, если бы 
не случилась Крымская весна и Крым не 
восстал?Лозунги киевской хунты были абсолют-
но откровенными, и сегодня они реализуются 
нацистами на подконтрольной им части Украи-
ны. И речь не только о том, что Крым не должен 
быть русским, что запретят русский язык и куль-
туру, закроют церкви, сотрут историческую па-
мять. Считаю, что для них было главным выбить 
стержень, на котором держится единство трех 
ветвей русского народа — великороссов, мало-
россов и белорусов, сделать полуостров либо по-
корным нацистской власти, либо, как они заяв-
ляли, «безлюдным». Этого они добиться не мог-
ли. Крымчане были готовы сражаться. Можно 
закрыть храмы и бросить в застенки священни-
ков, но люди сохраняют свою веру и свои цен-
ности. И эта память переходит от поколения 
к поколению. На Украине эту память тоже невоз-
можно уничтожить. 

Уникальный опыт

10 лет для истории — мизерный срок, но в пост-
советской истории России это существенный от-
резок времени, который позволяет подвести не-
которые итоги и определить перспективы. Часть 
из них мы представляем на проходящей между-
народной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. 
За такую возможность мы искренне благодарны 
инициаторам этого важного события.
Много мероприятий в Крыму и Москве посвяще-
ны тому, чтобы правдиво рассказать, как прохо-
дила Крымская весна и развивались последую-
щие события. Большое внимание уделяем имен-
но просветительской деятельности. Так, недав-
но мы выпустили книгу «Международные связи 
Республики Крым (2014 –2022)». Международ-
ные аспекты Крымской весны, описанные в кни-
ге, и ее последствия для мира уникальны, по-
скольку никогда еще ни один субъект РФ не на-
ходился в полной блокаде и тотальных жесто-
чайших санкциях, как это было сделано 
в отношении Крыма нашими противниками. 
В 2014 году при поддержке МИД РФ мы начали 
выстраивать отношения с регионами друже-
ственных стран — Китая, Индии, ряда других 
стран Азии, Африки и Латинской Америки. Уже 
в апреле 2015 года впервые нами был организо-
ван и проведен Ялтинский международный эко-
номический форум. В 2017 году в рамках форума 
была создана Международная ассоциация друзей 
Крыма. Кстати, с инициативой о ее создании вы-
ступил французский политик и финансист Жан-
Пьер Тома. Его поддержали политики из Ита-
лии, Кипра, Германии, Греции и других стран. 
Деятельность ассоциации — это отдельная тема. 
К слову, весьма поучительная и увлекательная. 
Описан в книге и богатый опыт Крыма по эконо-
мическому, научному, культурному, междуна-
родному сотрудничеству, по поддержке наших 
соотечественников за рубежом и многое другое. 

Сегодня, 18 марта, День воссоединения Крыма с Россией. В этот день 10 лет назад был подписан межгосударственный договор, согласно которому Республика Крым 
и город Севастополь были приняты в состав РФ. Насколько значимо было это событие для нашей страны и мира, «ВМ» рассказал заместитель председателя Совета 

министров Республики Крым — постоянный представитель Республики Крым при президенте РФ Георгий Мурадов.

11 марта. Заместитель председателя Совета министров Республики Крым — постоянный представитель Республики Крым при президенте РФ Георгий Мурадов 
в своем рабочем кабинете в Москве. Уже через несколько часов его ждет очередная поездка в Крым. Фото: Анна Малакмадзе

Постоянный представитель Республики Крым при президенте РФ Георгий Мурадов: 
Сегодня мы вместе создаем будущую историю нашей страны

Миссия выполнима

ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
Первый заместитель 
редактора отдела 
«Московская власть»

Разные народы 
разных конфессий,
говорящие 
на разных языках, 
выстояли, 
ибо были вместе

цитата

В мире неуклонно растет 
интерес к развитию связей 
с российским Крымом. 
Полуостров посещают 
представители зарубежных 
общественно-политиче-
ских, деловых, научных 
кругов. Они могут воочию 
убедиться в приверженно-
сти его жителей судьбонос-
ному выбору, сделанному 
в марте 2014 года.
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Георгий Львович Мурадов родился 19 ноя-
бря 1954 года в поселке Кочмес Интинско-
го района Коми АССР. В 1979 году окончил 
факультет международных отношений 
МГИМО. После получения диплома рабо-
тал в Центральном аппарате и загран-
учреждениях МИД СССР и России.
В 1992 году был советником-посланником 
посольства России в Болгарии. В 1996–
2000 годах — Чрезвычайным и Полномоч-
ным послом России в Республике Кипр. 
С 2000 по 2011 год занимал руководящие 
должности в правительстве Москвы в ве-
домствах, отвечающих за международные 
и внешнеэкономические отношения. 
С апреля 2011 по август 2014 года был за-
местителем руководителя Федерального 
агентства по делам СНГ, соотечественни-
ков, проживающих за рубежом, и по меж-
дународному гуманитарному сотрудниче-
ству. С августа 2014 года — заместитель 
председателя Совета министров Республи-
ки Крым, постоянный представитель Рес-
публики Крым при президенте Российской 
Федерации.
Награжден орденами Дружбы и Почета, 
медалями РФ, орденами Русской право-
славной церкви, зарубежными правитель-
ственными наградами. 
Кандидат исторических наук. Член-кор-
респондент Российской академии наук. 

ДОСЬЕ

Сейчас, когда санкции распространились на всю 
страну, наш бесценный опыт уже используется 
новыми субъектами России, вернувшимися на 
Родину. 

Вековая связь

Совсем недавно мы отметили 240-летие созда-
ния Екатериной Великой Таврической области, 
в которую входили Северная Таврия — террито-
рии нынешних Запорожья и Херсонщины, 
и Крымский полуостров. Крым всегда был ку-
рортным регионом, принимающим в своих 
здравницах, лечебницах миллионы людей. 
А ведь их всех нужно как-то кормить. И мы 
успешно решали эту задачу совместно с Херсо-
ном и Запорожьем, откуда завозилась часть не-
достающих сельхозтоваров. И сейчас с этим то-
же проблем нет. Проблема в том, что нашим со-
седям и братьям трудно обрабатывать поля под 
бомбежками. Надо как можно скорее добиться 
победы, и тогда этот край расцветет. Россия на 
примере Крыма показала одну очевидную вещь: 
она обладает такой внутренней волей и мощью, 
что когда надо, за короткий срок может придать 
колоссальный импульс развитию своих террито-
рий. Когда началась водная, энергетическая 
и транспортная блокада Крыма, Россия повела 
себя как родная мать и в полном объеме защити-
ла, обогрела, накормила и напоила. И так же бу-
дет в отношении других наших исторических 
регионов. 

Античное наследие России

Это направление ожило потому, что в Россию 
в лице Крыма вошла та ее историческая часть, на 
которой зарождалась и развивалась первая госу-
дарственность на территории современной Рос-
сийской Федерации — Боспорское царство, за-
нимавшее территории современного Восточно-
го Крыма и Таманского полуострова, а также 
древний Херсонес. Из народностей, населявших 
эти земли — скифов, сарматов, меотов, элли-
нов, — выросли нынешние южнороссийские на-
роды. Так что это наше уникальное достояние, 
древний исторический пласт, который мы долж-
ны донести до своего народа, чтобы он осозна-
вал свои корни. Недавно в Москве открылся 
Международный научно-просветительский 
центр «Античное наследие России», где сформи-
рована небольшая пока экспозиция, посвящен-

ная этому отрезку нашей истории. Считаю, что 
нужно шире исследовать и включать сведения 
о нашем древнем наследии и в историческую на-
уку, и в музейное дело, и в образовательные про-
цессы. Это позволит сформировать новые под-
ходы к пониманию нашей культуры и миропо-
ниманию в целом.

Государство-цивилизация

Историю люди не просто получают в наслед-
ство, они ее формируют. Наша история такова, 
что многие народы объединились, чтобы вы-
жить, чтобы противостоять многочисленным 
внешним завоевателям, которые и раньше пре-
тендовали на наши просторы, а в условиях ре-
сурсного кризиса продолжат пытаться их завое-
вать, так как здесь сосредоточена треть мировых 
ресурсов. Чтобы противостоять этому, мы объе-
динились в единое государство и выстояли во 
многих войнах и испытаниях. Но сплотившись, 
мы сохранили идентичность каждого народа 
в отдельности. Будь то русские, чуваши, башки-
ры, адыгейцы... Разные народы, разных конфес-
сий, говорящие на разных языках, с собственной 
культурой, историей и традициями, сохрани-
лись потому, что были вместе. И заложили тра-
дицию глубокого уважения к языкам, культу-
рам, религиям друг друга. В других странах та-
кой основы народного единства, на мой взгляд, 
нет. Мы выросли в государство-цивилизацию. 
Народы, которые решили жить вместе, объеди-
нены общим языком самого многочисленного, 
стержневого, русского народа, локомотива на-
шего единения. 
Поэтому когда Россия говорит о модели поли-
центричного мироустройства, она смотрит не 
только вовне, но и внутрь себя. И проецирует 
этот многовековой опыт на весь мир. У нас есть 
основания, чтобы предлагать концепцию, в со-
ответствии с которой разные цивилизационные 
центры равны, гармонично и мирно живут и со-
трудничают на планете, потому что мы внутри 
себя такие. Это стремление не к доминирова-
нию, а к позитивному многообразию. Не к тому 
многообразию, когда искусственно созданы 
50 или 70 неких вариаций гендерных существ, 
которых трудно отнести к роду человеческому. 
Мы за позитивное многообразие. А это, негатив-
ное и нетрадиционное, внедряется Западом в со-
знание людей умышленно, чтобы лишить их воз-
можности выживания, сохранить только «из-
бранных». Это долгосрочный замысел, который 
насаждается теми, кто хочет править миром.

Москва помогает

С Крымом в плане работы я тесно связан 
с 2000 года, когда я был прикомандирован 
МИДом к правительству Москвы. Было неимо-

верно интересно. Активность столицы России 
на мировой арене была очень высокой. Посколь-
ку Москва — собирательница русских земель, 
сердце России, важной частью работы была за-
щита Русского мира и русского духа там, где жи-
вут наши соотечественники. Ведь 25 миллионов 
человек были отрезаны от России, став «нети-
тульным» народом в бывших республиках СССР. 
Поддержка наших соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, сразу стала одним из важ-
ных векторов моей работы. И, конечно, огром-
ное внимание уделялось Крыму. Ведь здесь кре-
стился князь Владимир, здесь концентрирова-
лась российская история, в конце концов, 
в Крыму русской и русскоязычной была подавля-
ющая часть населения. Мы тогда открыли в Се-
вастополе и Симферополе дома Москвы, про-
двигали русский язык, занимались поддержкой 
крымчан в разных сферах — туризма, здравоох-
ранения, образования, культуры, международ-
ных связей. Мощно помогали Черноморскому 
флоту. За каждой префектурой были закреплены 
корабли, которым оказывалась шефская по-
мощь. Так что связи Москвы с Крымом, и особен-
но с Севастополем, глубоки и многогранны. 
Очень важно, что и нынешний мэр Москвы 
Сергей Собянин сохранил все важные направле-
ния сотрудничества с Крымом. Еще в 2016 году 
между Москвой и Республикой Крым было под-
писано бессрочное соглашение о сотрудниче-
стве. И все это время российская столица оказы-
вает нам большую финансовую и социально-
экономическую помощь. Говоря сухим языком, 
работа московских структур позволила нам реа-
лизовать десятки проектов в сферах городского 
хозяйства, строительства, в социальной и гума-
нитарной областях. 

Суслики и экономика

К моему сожалению и удивлению, не только за-
рубежные, но и многие российские компании 
до сих пор, несмотря на тотальные санкции про-
тив всей нашей страны, боятся входить в Крым. 
В том числе госкорпорации, госорганизации, 
телекоммуникационные компании, банки. 
Считаю, что это прямое нарушение указаний 
президента России. Сказано же: Крым — наш, 
и точка! Но все равно некоторые прячутся, как 
суслики. Так, наши крупнейшие телекоммуни-
кационные компании не берут на обслужива-
ние даже московское юридическое лицо — 
Постпредство Республики Крым. Почему? По-
тому что в названии есть слово «Крым». Крым-
ские товары ряд сетей боится выставлять на 
полки по той же причине. В меньшей мере это 
касается наших вин. Они и в мире пользуются 
большим спросом — их закупают в Китае, Ин-
дии, Юго-Восточной Азии, арабских странах. 
Вообще у нас очень много уникальной продук-
ции, которая востребована и в стране, и за ру-
бежом. Например, наши эфирные масла. Поми-
мо розового, которое многим известно, это 
и лаванда, и шалфей, и кориандр, и многие дру-
гие, из которых сегодня в мире делается самая 
качественная парфюмерия. Прекрасны в Кры-
му и морепродукты. Крымские устрицы — одни 
из самых лучших в мире. Мидии растут в Крыму 
так, как мало где еще. Или, к примеру, рапа-
ны — они неизвестны во многих частях света, 
а у нас это лакомство есть. 
Выпускают в Крыму и уникальную промыш-
ленную продукцию, в том числе особые виды 
оптических приборов, сварочного оборудова-
ния. Производим бытовую электротехнику, 
химтовары и прочее. Крым — это не только сво-
бодная экономическая зона, это особая терри-
тория, где есть масса вещей, которых не най-
дешь больше нигде в мире.
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Рестораторы 
готовятся к сезону
Столичные рестораторы го-
товят к открытию летние ве-
ранды. Порядок установки 
сезонных кафе озвучил вче-
ра руководитель Департа-
мента торговли и услуг горо-
да Алексей Немерюк. 

С 15 марта столичные ресто-
раторы приступили к монта-
жу летних веранд при ста-
ционарных заведениях. Их 
обустройство продлится чуть 
более двух недель. Для посе-
тителей веранды откроются 
1 апреля и продолжат рабо-
тать до 1 ноября.
— Завтракать, обедать и ужи-
нать на летних верандах — 
одно из любимых сезонных 
удовольствий горожан. Мо-
сква давно стала законодате-
лем мод в их оформлении. 
Сейчас у нас насчитывается 
более 3,7 тысячи летних ве-
ранд, — рассказал Алексей 
Немерюк.
Веранда должна быть включе-
на в схему размещения сезон-
ных кафе при стационарных 
предприятиях общественного 
питания. С 2022 года полу-
чить эту услугу предпринима-
тели могут и в электронном 
виде. Она оформляется бес-
срочно и бесплатно. Ограни-
чений по срокам подачи зая-
вок на включение летнего ка-
фе в схему нет: предпринима-
тель может сделать это 
в любое удобное для него вре-
мя, не дожидаясь начала лет-
него сезона. 
Контроль за обустройством 
конструкций летних веранд 
в столице осуществляет Объ-
единение административно-
технических инспекций горо-
да, а за их размещением — Го-
сударственная инспекция по 
контролю за использованием 
объектов недвижимости.
— Все летние веранды в Мо-
скве подлежат строгому учету 
и внесению в городскую схему 
размещения. Кроме того, се-
зонные кафе должны не толь-
ко гармонично вписываться 

в архитектурный стиль столи-
цы, но и не мешать ее жите-
лям, — пояснил начальник 
Госинспекции по недвижимо-
сти Москвы Иван Бобров.
Он напомнил, что основные 
требования к установке лет-
них кафе — необходимость 
обеспечить безопасность 
и устранить помехи для пеше-
ходного движения. Кроме то-
го, веранды должны нахо-
диться строго в соответствии 
с границами и площадью, ко-
торые предусмотрены схемой 
размещения. Нормативы 
предписывают летним кафе 
располагаться на расстоянии 
не менее 25 метров от входа 
в метро, не менее 10 метров от 
остановок и не менее пяти ме-
тров от подземного перехода.
Все летние кафе оборудуют по 
типовому проекту, но каждый 
ресторан вправе разработать 
проект индивидуального ар-
хитектурно-художественного 
решения и согласовать его 
с Архитектурным советом го-
рода Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Богатую культуру Поднебесной представят через 
музыкальные инструменты, костюмы и маски

Мегаполис наполняется солнечным светом: 
минувшая суббота побила температурный рекорд

22 марта в Российском наци-
ональном музее музыки от-
кроется выставка «Шелк 
и бамбук». Экспозиция орга-
низована в рамках пере-
крестных годов культуры 
России и Китая в 2024–
2025 годах.

Генеральный директор Рос-
сийского национального му-
зея музыки, заслуженный дея-
тель искусств РФ Михаил 
Брызгалов отметил, что в их 
учреждении хранится свыше 
250 музыкальных инструмен-
тов из Поднебесной.
— Помимо этого, имеется 
множество артефактов, свя-
занных с историей культуры 
России и Китая. На нашей вы-
ставке мы не только предста-
вим богатую китайскую кол-

лекцию из фондов музея, но 
и расскажем о смыслах, кото-
рыми она наполнена, — доба-
вил Михаил Брызгалов.
В пресс-службе культурного 
учреждения отметили, что 
специфика китайского искус-
ства заключается в его цен-
трированности не на челове-
ке, а на природе, отражением 
которой была музыка.
— В философско-этических 
и эстетических взглядах ки-
тайцев шелковая нить имеет 
связь с самим понятием «куль-
тура», — объяснили в му-
зее. — А бамбуковая трубка 
представляет собой один из 
символов пустоты и воплоща-
ет в себе важнейшие идеи ки-
тайской культуры — упорядо-
ченность, чистоту и стой-
кость.
Отдельная страница выстав-
ки будет посвящена пекин-
ской опере. Ведь это один 

из самых ярких традицион-
ных жанров искусства Под-
небесной.
— В экспозиции представле-
ны китайские маски театраль-
ных героев, фотографии сцен 
из спектаклей пекинской опе-
ры в Москве в 1950-х и 1980-х 
годах, — поведали в музее.
Еще на выставке будут пред-
ставлены предметы декора-
тивно-прикладного искус-
ства, музыкальные инстру-
менты и  театральные маски.
— Посетители смогут увидеть 
эскизы декораций, костюмы 
постановок, афиши концер-
тов и фотографии, свидетель-
ствующие о многолетних 
культурных российско-китай-
ских связях, — рассказали 
в пресс-службе музея. 
Большинство экспонатов мо-
сквичи увидят впервые.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В эту субботу, 16 марта, сто-
лица побила очередной тем-
пературный рекорд. Об этом 
сообщил ведущий специа-
лист центра погоды «Фобос» 
Михаил Леус. «ВМ» узнала, 
какой будет погода на бли-
жайшие дни.

По словам ведущего специа-
листа «Фобоса», максималь-
ная температура воздуха ста-
ла самой высокой с начала 
года. 
— В Москве воздух сумел про-
греться до 8 градусов выше 
нуля, это на 1,7 градуса пре-
вышает прежнее достижение, 
установленное 15 марта, — 
отметил Михаил Леус.
В разговоре с «ВМ» главный 
специалист Метеобюро Мо-
сквы Татьяна Позднякова от-
метила, что причиной такого 
рекорда стали повышение ад-
векции тепла, то есть увели-
чение температуры воздуха 

за счет горизонтального на-
правления его движения, 
а также высокая солнечная 
активность в дневное время.
— Рекорд был зафиксирован 
на метеостанции ВДНХ. При 
этом в некоторых районах 
Москвы температура была 
выше, — объяснила Поздня-
кова. — Минувшее 16 марта 
стало четвертым по теплу за 
всю историю наблюдений 
метеостанции на ВДНХ. 
А это — 75 лет. 
По словам синоптика, высо-
кая дневная температура за 
последние несколько суток 
способствовала сильному та-
янию снежного покрова. 
Он уменьшился на два-три 
сантиметра, а местами — до 
пяти.
— Весенний процесс в столи-
це протекает активно. Оттая-
ло много снега. Все это будет 
продолжаться и дальше, — 
рассказала Татьяна Поздня-

кова «ВМ». — Средняя суточ-
ная температура останется 
положительной, и уже можно 
сказать о том, что в конце 
второй декады марта в Мо-
скве началась метеорологи-
ческая весна.
Но, по прогнозу Поздняко-
вой, сегодня, скорее всего, 
будет пасмурно. Причиной 
этого стала близость цикло-
на, который сейчас распола-
гается где-то над Смоленской 
областью.
— Тем не менее температура 
воздуха все еще будет доволь-
но высокой. Что, конечно, не 
может не радовать. На неделе 
температура воздуха будет 
устойчиво положительной, 
большого количества осад-
ков мы не ожидаем. А когда 
восстановится власть анти-
циклона, вновь будет солн-
це, — поведала синоптик.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Фотографии ловят моменты 
быстро меняющегося города

Новый корпус даст студентам 
безграничные возможности
15 марта состоялось откры-
тие нового корпуса Москов-
ского авиационного инсти-
тута. Корреспондент «ВМ» 
узнал, что будет распола-
гаться в здании, и пообщал-
ся со студентами и сотрудни-
ками вуза.

Вся зона первого этажа отве-
дена под реализацию науч-
ных проектов: здесь будут по-
строены производственные 
цеха и испытательные лабо-
ратории. Эти мастерские ста-
нут кузницей дронов в рам-
ках стратегического проек-
та «Аэромобильность», ко-
торый МАИ реализует как 
участ ник программы «При-
оритет-2030». 
— Дроны — очень перспек-
тивное и важное направле-
ние, которое нужно изучать, 
чтобы не отставать, — делит-
ся второкурсник Института 
№ 1 «Авиационная техника» 
Василий Степанов.
В холле второго этажа распо-
ложилась выставка передо-
вых разработок МАИ. Среди 
них: крыло самолета МС-21 
и особый шерографический 
прибор. На первый взгляд это 
обычный ноутбук. Но осна-
щен он специальными датчи-
ками, трубками и антеннами. 
— Это комплексное устрой-
ство позволяет выявлять и оце-
нивать дефекты на основе де-

формации той или иной части 
аппарата, а также материалов 
конструкции. Оно востребова-
но в научных работах, исследо-
ваниях, во время испытаний 
летательных аппаратов, — 
объясняет начальник лабора-
тории прочности и композит-
ных конструкций МАИ Егор 
Назаров. — Технология гото-
вится к внедрению в конструк-
торские бюро, авиакомпании 
и на другие предприятия, экс-
плуатирующие гражданские 
БПЛА.
На третьем этаже нового кор-
пуса разработаны простран-

ства для реализации ком-
плексных программ всего 
жизненного цикла высокотех-
нологичной техники. Ежегод-
но в МАИ проходят обучение 
свыше 12 000 будущих ин-
женеров и представителей 
индустрии. 
Новый корпус станет плац-
дармом для научных побед 
студентов института № 14 «Пе-
редовая инженерная школа» 
(ПИШ). Его открыли в рамках 
федерального проекта Мин-
обр науки России. По словам 
первокурсника ПИШ МАИ 
Ярослава Горбунова, новое 
оборудование института опре-
деленно точно будет способ-
ствовать развитию карьеры.
— Я обучаюсь по специально-
сти «Комплексный инженер». 
На практике мы должны бу-
дем не только уметь выпол-
нить одну задачу, например 
спроектировать что-то, но 
и наперед видеть весь про-
цесс: от воплощения идеи 
в жизнь до внедрения научных 
исследований и утилизации 
продукта, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» студент 
Ярослав Горбунов. — В мой 
профиль входит как авиастро-
ение, так и БПЛА. Будем 
учиться разрабатывать и пла-
нер, и радиотехнику для лета-
тельных аппаратов.
МАКСИМ КИРЮШИН 
m.kiryushin@vmdaily.ru

15 марта. Студенты первого курса «Передовой инженерной школы» МАИ Ярослав Горбунов 
(слева) и Диана Хасанова на открытии нового корпуса. Фото: Екатерина Алексеева

Вокруг стендов, где предста-
вители разных регионов 
и стран рассказывают о самых 
интересных туристических 
местах, толпятся гости вы-
ставки. Они интересуются, 
сколько стоит долететь и дое-

хать до того или иного города, 
что там можно посмотреть 
и попробовать, сколько вый-
дет проживание в гостиницах.
Представители туристиче-
ских компаний привлекают 
к своим стендам внимание, 
как могут: одни — яркими де-
корациями, а другие — нацио-
нальной культурой: едой и на-
рядами.
— Нас посольство пригласило 
представить страну на этой 
выставке, — рассказывает 
«ВМ» китаянка Вэньцзин 
Лю. — Моя коллега играла 
утром на эрху (старинный ки-
тайский смычковый музы-
кальный инструмент.  — 
«ВМ»), гости смотрели на нее 
с изумлением! Я же буду вы-
ступать с гучжэнем (струн-
ный щипковый музыкальный 
инструмент. — «ВМ»).
В этом году в «Интурмаркете» 
участвуют более 700 компа-
ний из 68 регионов России 

и 13 дружественных стран: 
Белоруссии, Кубы, Китая, 
Вьетнама и других. Для всех 
представителей отрасли это 
замечательная возможность 
не только познакомиться бли-
же со своей целевой аудито-
рией, но и обменяться опытом 
с коллегами.
В этом году среди участников 
выставки впервые появились 
новые регионы. Да, в про-
шлые годы они тоже прини-
мали участие, но это было 
только в рамках деловой 
и культурной программы. Од-
на из главных целей выстав-
ки — это импортозамещение. 
Особый акцент сделан имен-
но на межрегиональные тур-
проекты. Например, предста-
вили стенд «Императорский 
маршрут», который проходит 
по нескольким городам, в том 
числе Москве и области.
Отдельное внимание органи-
заторы «Интурмаркета» об-

ратили на детский и семей-
ный отдых и пригласили око-
ло 35 профильных туропера-
торов.
— Мы показываем людям Че-
боксары, — рассказывает «ВМ» 
директор компании, проводя-
щей городские экскурсии, 
Людмила Пронюхина. — Осо-
бенной популярностью среди 
наших туристов пользуется 
программа, в которой мы рас-
сказываем, как выбирали не-
вест, как проходили свадьбы 
и по какому случаю девушек 
наряжали в национальные чу-
вашские костюмы.
На деловых встречах участни-
ки смогли обсудить нацио-
нальные и межрегиональные 
маршруты, а также перспек-
тивные виды современного 
туризма: экологического, кре-
ативного, сельского, арктиче-
ского. А на семинарах пред-
ставители компаний подни-
мали вопросы обязательной 

аттестации гидов-переводчи-
ков, проводников и экскурсо-
водов.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Поездки с национальным 
колоритом

Сегодня в Экспо-
центре завер-
шает работу 
XIX Междуна-
родная туристи-
ческая выставка 
«Интурмаркет». 
На ней побыва-
ла корреспон-
дент «ВМ».

туризм

16 марта. Участницы XIX Международной туристической выставки «Интурмаркет» Алсу Хасаева (слева) и Кайзера Шайхитдинова представляют москвичам свой 
регион — Республику Башкортостан, угощая их местными сладостями. Фото: Наталья Феоктистова

ОЛЬГА ХОТОЧКИНА
ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ТУРИСТИЧЕСКОЙ ВЫСТАВКИ 
ИНТУРМАРКЕТ

Выставка проходит с 2006 го-
да. Она стала первым подоб-
ным проектом, который про-
двигал именно внутренний ту-
ризм, хотя тогда эта тема была 
не так популярна. Сейчас мир 
перевернулся, и выездной по-
ток в отрасли больше не пре-
валирует. Правильно, что се-
годня внимание сообщества 
и правительства обращено 
на российские регионы. При-
ятно, что наша команда зада-
ла эти тренды, понимая важ-
ность внутреннего туризма.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МИХАИЛ ПОГОСЯН
РЕКТОР МАИ 

Безусловно, коллеги из Мини-
стерства науки и высшего об-
разования и МАИ приложили 
много усилий для того, чтобы 
сформировать помещения 
с учетом современных подхо-
дов. Это здание станет основ-
ной площадкой для программ 
Передовой инженерной шко-
лы и дополнительного профес-
сионального образования. 
Эти направления создают 
новую среду для достижения 
амбициозных целей, которые 
стоят перед авиационной 
и космической отраслью, пе-
ред экономикой нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сейчас в схему размеще-
ния включено более 
3,7 тысячи летних ка-
фе, 1,9 тысячи из кото-
рых находится в ЦАО 
столицы. Ограничений 
по срокам подачи заявок 
на включение летнего 
кафе в схему нет: пред-
приниматель может сде-
лать это в любое время. 
В прошлом году посту-
пили 444 обращения 
за услугой в электрон-
ном виде. В городе так-
же зарегистрированы 
более 70 оригинальных 
сезонных площадок.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

16 марта в Туле состоялась 
выставка фотокорреспонден-
та «Вечерней Москвы» Ната-
льи Шатохиной под названи-
ем «Ускользающая память». 
Представленные на ней рабо-
ты — это отпечатки фотогра-
фий, выполненные по техно-
логии XIX века под названи-
ем «цианотипия».

Историческое здание Киев-
ского железнодорожного вок-
зала на фоне современного 
международного делового 
центра «Москва-Сити», зер-
кальный лабиринт в парке 
«Ходынское поле», здание сто-
личной Школы управления 
«Сколково» и даже Москов-
ская областная дума — все эти 
сооружения благодаря техно-
логии «цианотипия» приобре-
ли необычный синий цвет. 
—  Этот оттенок еще называ-
ют берлинской лазурью, — 
рассказывает фотокорреспон-
дент Наталья Шатохина.
По ее словам, для  создания та-
ких снимков сейчас использу-
ется много материалов. Но 
простота — залог успеха! Са-
мые лучшие изображения, 
как отмечает Наталья, полу-
чаются на обычной акварель-
ной бумаге, которая не отбе-
лена никакими химическими 
веществами.
— На самом деле печатать 
можно на чем угодно. Некото-
рые используют ткань или де-
рево. Чтобы ускорить процесс 
в домашних условиях, я ис-
пользую специальную ультра-
фиолетовую лампу, а не сол-
нечный свет, — дополняет 
Наталья Шатохина.
У фотокорреспондента «ВМ» 
есть домашняя лаборатория, 
где и происходит весь творче-
ский процесс. На создание од-
ного снимка уходит несколь-
ко часов. 
Работа над проектом прохо-
дила в непростых условиях: 

сначала нужно было найти 
объект съемки — интересную 
архитектуру. И подобрать 
день так, чтобы на улице обя-
зательно была метель.
— Мне  очень хотелось отсечь 
все лишнее и оставить во гла-
ве сам объект съемки — та-
кую порой странную архи-
тектуру. А метель помогла 
сделать снимки белее и выра-
зительнее, — отмечает Шато-
хина.
Наталья документирует за-
стройку Москвы для будущих 
поколений. Но и сегодняшние 
жители столицы иногда с тру-
дом узнают локации на сним-
ках. Возможно, уже через пару 
лет эти места будут еще более 
неузнаваемы.
— Это мое исследование на 
тему, какая она — Москва? 
В бешеном темпе меняющая 
свой облик столица, которую 
не знают даже жители. На 
снимках мы видим вполне со-
временную застраивающую-
ся Москву. Порой удивляешь-
ся оригинальности архитек-
турных решений ее создате-
лей, — рассказывает Наталья 
Шатохина.
После открытия выставки со-
стоялась творческая встреча 
с автором на тему: «От репор-

тажа до открытки». На ней На-
талья Шатохина рассказала 
о своем подходе к созданию 
фотопроектов, какой путь 
проходит от задумки до реали-
зации. Кроме того, она поде-
лилась своими подходами 
в поиске тем и героев, а также 
тяге к аналоговым методам 
печати и созданию неповто-
ряющихся отпечатков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostrina@vm.ru

знай наших

Цианотипия была изобре-
тена в 1842 году англий-
ским физиком Джоном 
Гершелем. Процесс про-
исходит за счет того, что 
аммиачное лимоннокис-
лое железо и железо-
синеродистый калий 
(красная кровяная соль) 
соединяются вместе, об-
разуя эмульсию, которая 
впитывается в верхний 
слой бумаги. При попада-
нии на нее солнечного 
света через негатив бума-
га окрашивается в цвет 
берлинской лазури.

кстати

16 марта. Фотокорреспондент «ВМ» Наталья Шатохина 
на открытии своей выставки в Туле

китай близко
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Ударная кавалерия 
спецоперации

Что в мунинге 
тебе моем

Военное дело — дело творческое. Ежедневно меняющаяся 
обстановка и появление новых технических средств требу-
ют от каждого военнослужащего постоянно быть начеку 
и искать такие способы ведения вооруженной борьбы, ко-
торые позволят — именно здесь и сейчас — выжить и по-
бедить. Сейчас Российская армия все больше и больше да-
вит врага нарастающим техническим и технологическим 
могуществом. Но порой к победе в боях приводят и очень 
простые решения. Так, украинский «контрнаступ» про-
шлого года захлебнулся кровью на грамотно выстроенных 
русскими саперами минных полях, а большей частью ми-
ны те были со складов хранения еще Советской армии. 
В этом году хорошо подготовленные опорные пункты обо-
ронявших Авдеевку нацистов из добровольческих форми-
рований киевского режима наши летчики выдолбили при-
менением ФАБ (фугасных авиационных бомб). Этих сво-
боднопадающих бомб, весящих 250, 500 и 1500 кг, у нас во 
времена СССР наклепали столько, что хватит на бомбежку 
пяти Европ, еще и на Америку останется. Но при насыщен-
ности обороны противника средствами ПВО наши бомбар-
дировщики не могли донести эти боеприпасы до линии 
фронта без риска быть сбитыми. Конструкторы россий-
ской оборонки нашли гениально простое решение: полу-
торатонный «чугуний» оснастили УМПК — универсальны-
ми модулями планирования и коррекции. Теперь наши 
«бомберы» Су-34 сбрасывают «поумневшие» бомбы с рас-
стояния порядка 60–70 км, а затем ФАБы летят сами. 
В УМПК заложена система наведения, и по ее командам 
бомба в полете «шевелит» выдвижными крыльями, кото-
рые позволяют ей планировать к объекту удара и поражать 
цель с ювелирной точностью. Это не единственный при-
мер умного применения недорогих и технически не слиш-
ком сложных устройств, который позволяет выполнять 
боевые задачи с высокой эффективностью. 
На днях департамент информации и массовых коммуника-
ций Минобороны России сообщил о том, как российские 
солдаты из подразделения группировки войск «Центр» 
смогли спастись от пикирующего на них украинского дро-
на-камикадзе. Выручила бойцов высокая маневренность 
достаточно нового для российских войск транспортного 
средства — багги. Бойцы на нем резкими поворотами «вы-
мотали» оператора вражеского беспилотника, и дрон уда-
рил «в никуда». Сейчас, когда в условиях весенней распути-
цы в украинских черноземах по самые башни тонут тяже-
лые танки производства стран Запада, наши десантники 
и мотострелки все чаще применяют легкие багги для пере-
движения на передовой. На них устанавливаются противо-
танковые ракетные комплексы (ПТРК), станковые грана-
тометы и пулеметы. Получаются своеобразные «тачанки». 
Они пришлись очень кстати в местах, где в годы Граждан-
ской войны лиходейничал батька Махно. На СВО сегодня 
вновь в ходу и махновская тактика «бей-беги». Недавно на 
артемовском направлении просто классическое ее приме-
нение продемонстрировали бойцы Костромского гвардей-
ского воздушно-десантного полка. Российский дрон-
разведчик обнаружил передвижение украинского броне-
автомобиля. Для его уничтожения был задействован рас-
чет ПТРК «Корнет» на багги. Выдвинувшись на передовую, 
десантники совершили пуск управляемой ракеты. Огонь 
велся с расстояния 5 км, что не помешало поразить цель: 
бронемашина противника была уничтожена. Через не-
сколько минут украинская артиллерия атаковала пози-
цию, с которой стреляли десантники. Но пушки били по пу-
стому месту: быстрый багги уже «унес» наших солдат 
из опасной зоны.

Практически любое действие сегодня имеет какое-то «ум-
ное» название. Чаще всего — не на русском. И обязательно 
найдется тот, кто от «действия» глубоко страдает. Такой 
пример: с удивлением я узнала, что, оказывается, у блоки-
ровки сообщений в соцсетях и мессенджерах (не глухой 
блокировки даже, а переведения их в режим «не беспоко-
ить») есть название — «мунинг». От английского moon, что 
значит «луна». Почему именно луна? Да потому что в гад-
жетах изображение ближайшего спутника Земли активи-
рует режим «не беспокоить». У вас же тоже есть они — лю-
ди, которые буквально задалбывают рассылкой поздравле-
ний с «первым понедельником недели», с Днем кошек или 
там мышек, с Днем космонавтики и всеми религиозными 
праздниками! То ли люди эти таким образом устраняют 
дефицит общения. То ли думают, что кого-то можно обра-
довать поздравлением, например, с Днем поэзии или 
с Днем святого Патрика часов эдак в семь утра. Бессмыс-
ленные картинки и видосики забивают телефонную па-
мять, требуют какой-то реакции. И часто несчастный, за-
травленный ненужными картинками абонент просто-на-
просто отправляет навязчивого человека в игнор. 
Скажу честно, у меня есть такие — причем, естественно, 
это отнюдь не близкие и любимые люди, от которых любое 
сообщение — радость. Какие-то бывшие коллеги или про-
сто случайные знакомые. И главное, понятно, что свои глу-
пые поздравления рассылают они не только мне — можно 
ведь их отослать сразу целой куче контактов, пусть полу-
чают и радуются! По-моему, люди, страдающие такой по-
вышенной активностью в рассылке ненужного спама про-
сто не понимают загруженности тех, кто и так вынужден 
с утра до ночи получать сообщения по работе. Остается 
позавидовать (на самом деле, нет) человеку, который об-
ладает досугом и желанием «бессмысленно общаться». 
Есть еще любители отправлять видео, скажем, своих путе-
шествий или приготовленной еды. Или пересылать идиот-
ские шутки. Оказалось, что они, эти навязчивые товарищи 
без комплексов, очень страдают от мунинга. Их даже так 
и называют психологи — жертвы мунинга. Еще раз: жерт-
ва — это не тот, кого целыми днями достают несносными 
сообщениями. Жертвы — те, кто теряется в догадках, по-
чему человек не отвечает, увидел ли он видео с солянкой 
и рыбным пирогом? У него, несчастного, оказывается, по-
являются негативные чувства, связанные с эмоциональ-
ным насилием и обесцениванием. Почему нет ответа на 
поздравление с Днем цирка? Неужели трудно прислать 
улыбающийся смайлик в ответ на замечательный повод — 
День улыбки? 
Похоже, кое-кто начинает подозревать, что с ним просто-
напросто не хотят общаться. Но все же теплится надежда, 
что человек отчего-то не может прочитать сообщение. Раз-
ве это не повод послать ему ворох новых картинок? Мож-
но, конечно, просто заблокировать навязчивого абонента 
и удалить переписку. У этой неприятной процедуры тоже 
имеется свое название — «гостинг». Но это уже полный 
разрыв отношений. А ведь обижать человека не хочется. 
Просто хочется уйти в тень. Стать луной и спрятаться за 
тучами. Есть прекрасное выражение: отсутствие коммуни-
кации — это тоже коммуникация. Которая говорит, не 
прибегая к грубым словам: отстань. Не хочу с тобой об-
щаться. По крайней мере, в такой вот форме чрезмерной 
активности. И нет в этом грубости и обесценивания. Есть 
желание как-то сохранить личное пространство, не тра-
тить силы, которых и без того не очень много, на бессмыс-
ленное общение. Пусть каждый страдающий от мунинга 
просто проанализирует свою активность и честно ответит 
сам себе на вопрос: не слишком ли он навязчивый человек?

Писатель-фантаст Александр Беляев родился 140 лет назад, 
16 марта 1884 года. У русской фантастики глубокие корни 
и длинная история. Можно вспомнить жившего в позапро-
шлом веке князя Владимира Одоевского, заглянувшего сквозь 
неоконченный роман «4338 год: Петербургские письма» в да-
лекое будущее. Одоевский видел грозящие цивилизации ка-
тастрофы: экологическое неблагополучие, перенаселение, 
духовную и нравственную деградацию человека как биологи-
ческого вида. Александр Беляев и Алексей Толстой по праву 
считаются родоначальниками советской фантастики. Точ-
нее, продолжателями ее русских традиций. В романах Толсто-
го («Аэлита», «Гиперболоид инженера Гарина») и Беляева 
(«Голова профессора Доуэля», «Человек-амфибия», «Ариэль») 
классовое содержание и вера в торжество коммунизма носят 
несколько абстрактный характер. Поведение и мысли их ге-
роев не всегда укладываются в морально-нравственные им-
перативы эпохи. Беляев и Толстой были предтечами будущих 
звезд советской фантастики: Александра Казанцева, Ивана 
Ефремова, братьев Стругацких, Кира Булычева. Эти фантасты 
искренне, как Казанцев, или вынужденно, как Ефремов 
и Стругацкие, верили в дело коммунизма, рассматривали его 
как шанс для счастливого будущего человечества. Научный 
и технический прогресс в их произведениях органично соче-
тался с нравственным и духовным развитием личности в духе 
русского космизма Николая Федорова, Константина Циол-
ковского и Даниила Андреева. Авторам рекомендовалось 
мыслить глобальными категориями, опираться на мощь ком-
мунистических идей. Фантастика в СССР стала делом госу-
дарственным. 
Родившийся в семье православного священника в Смоленске, 
Александр Беляев прожил сложную и бурную жизнь, успев по-
быть газетным репортером, артистом, присяжным поверен-
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Кадр из фильма «Завещание профессора Доуэля» режиссера Леонида Менакера. Игорь Васильев в роли 
доктора Роберта Корна и голова актера Ольгерта Крогерса, который играет профессора Доуэля. Фильм снят 
в 1984 году по роману Беляева, сумевшего предсказать многие достижения в биологии и медицине, напри-
мер трансплантологию.

Письма к будущим 
поколениям

ным в суде, поиграть на скрипке в цирке, поучаствовать в студен-
ческих волнениях во время революции 1905 года. Из-за получен-
ной в детстве травмы позвоночника Беляев оказался на шесть 
лет прикован к постели, причем три года пролежал в гипсовом 
корсете. В 1922 году специально для него в доме отдыха для писа-
телей и ученых в Крыму изготовили целлулоидный корсет, в ко-

тором он смог передвигаться. Активной литературной дея-
тельностью Беляев стал заниматься после переезда в Москву 
в 1923 году. Позднее переработанный в роман рассказ о голо-
ве профессора Доуэля был опубликован в газете «Гудок», где 
трудились Юрий Олеша, Михаил Булгаков, Ильф и Петров. 
Через три года в издательстве «Земля и фабрика» вышел пер-
вый сборник рассказов Беляева. Его можно считать продол-
жателем традиций Жюля Верна, но с поправкой на время ре-
волюций, Гражданской войны, военного коммунизма, инду-
стриализации и коллективизации. Исторические события, 
свидетелем которых был писатель, не сделали его оптими-
стом. В этом Беляев был похож на другого «мученика роман-
тики» Александра Грина. Основной читательской аудиторией 
Беляева, как и Грина, была молодежь в возрасте, когда роман-
тика воспринимается как норма жизни, а страсть к риску, 
приключениям, новым знаниям бурлит в крови. Александр 
Беляев отделил мятежный человеческий дух от бренного тела 
(«Голова профессора Доуэля»), опустил его в морские глуби-
ны («Человек-амфибия»), вознес в небо («Ариэль») и в дале-
кие космические миры («Звезда КЭЦ»), показал, что дух бес-
конечен во времени и пространстве. Сила идей в лучших про-
изведениях писателя иногда преобладала над литературным 
качеством текстов, обретала жизнь в других жанрах искус-
ства. По роману Беляева через два десятилетия после смерти 
автора был снят прекрасный фильм «Человек-амфибия». Его 
смотрели миллионы зрителей во многих странах мира. 
Александр Беляев умер от голода в начале 1942 года в оккупи-
рованном немцами Царском Селе. Он прожил всего 57 лет. 
Его мысли и идеи (письма в будущее) не только обогатили че-
ловеческую цивилизацию, но и (вспомним современные на-
учные изыскания) превратились в руководство по их вопло-
щению в жизнь. 
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На Инессу Колпакову, молодую фельдшерицу скорой помо-
щи из Владивостока, обрушилась всероссийская слава. 
За месяц на ее страничку в социальной сети подписались 
100 тысяч человек. Посты Колпаковой обсуждают федераль-
ные СМИ. В блог пошла реклама, появились даже фейковые 
аккаунты, ворующие ее ролики. Краевой Минздрав отчиты-
вается в проведенной проверке скандальной странички. 
Коллеги горячо обсуждают фельдшера: кто-то всячески под-
держивает, кто-то столь же категорически порицает. Число 
комментариев в одном из медицинских интернет-сообществ 
приближается к тысяче. В них ад — выброс эмоций и взаим-
ные оскорбления.
Кратко, без лишних подробностей девушка рассказывает 
о своей работе: к кому ездила, что видела. И выкладывает 
фотки, сдабривая их циничным, подчас нецензурным слов-
цом. «Че, остывает уже?» — это про онкологического боль-
ного с пониженной температурой тела. Но в основном де-
монстрируются бомжи, пьяницы и наркоманы. Вот, полю-
буйтесь на надутый живот алкоголички. Похоже, цирроз 
печени, в брюшной полости скапливается жидкость. Инесса 
нашла выигрышный ракурс: живот снят сбоку, видна дряб-
лая грудь. Возможно, здоровой 25-летней девушке это ка-
жется забавным, не зря же она сообщает, когда у пациентки 
был последний половой акт.
Рядом шок-снимок — стопа диабетика. Ее уже не спасти, 
бррр… «Население лечится само», — резюмирует блогер 
(больной сам назначил себе таблетки). Вот разбитая, вся 
в крови, голова заснувшего мужчины — Инесса желает ему 
«ночи доброй». А вот натюрморт: пачка сигарет и окровав-
ленный нож. Подпись: «Из вкусненького». 
Скажете, это такой специфический черный врачебный 
юмор? Колпакова объясняет, что стремится идти против 

Восходящая звезда 
соцсетей 

сложившихся стандартов. Быть может, ее страничка была бы 
полезна школьникам старших классов, которые собираются 
в медицинский, чтобы сняли розовые очки. Но толпы подпис-
чиков жаждут, конечно, треш-контента, грязи, крови и прочих 
жидкостей, вульгарности, грубости и примитива. То, что автор 
представляет самую гуманную профессию, добавляет пикант-

ности. Вполне рабочий бизнес-план, на страничке уже поя-
вился контакт менеджера по рекламе.
На восходящую звезду блогосферы жаловались в местный 
Минздрав, но там крамолы не нашли. Потому что лица на 
снимках размыты, фамилии с адресами закрашены. И чей 
этот безобразный живот — доподлинно неизвестно. А зна-
чит, врачебная тайна в целости и сохранности! И хотя, как 
признало ведомство, «публичные комментарии в отноше-
нии пациентов носят грубый, неуважительный характер», 
«оснований для применения административного наказания 
у работодателя нет». Можете продолжать, девушка!
К фактической достоверности постов претензий действи-
тельно нет, это, увы, правда жизни. С асоциальным контин-
гентом, с клопами и вшами, с гангренозными пальцами 
и разбитыми лбами скорая встречается каждый день. Что 
во Владивостоке, что в какой-нибудь богом забытой дыре. 
Но разве тут главный вопрос — юридический? 
Принципиально другое: имеет ли медработник моральное 
право выставлять на посмешище больных — пусть и опу-
стившихся, потерявших человеческий облик? Да еще и за-
рабатывать на этом, паразитируя на человеческих слабостях 
и страданиях? Имеет ли право на унижение, пусть и в обез-
личенной форме?
Малосимпатичные придонные личности, попавшие в фокус 
камеры Инессы Колпаковой, вряд ли пожалуются. Но дело 
опять же в другом. Моральный ущерб наносится всей про-
фессии. Это как если бы адвокат болтал о низких поступках 
доверившихся клиентов или священник, не упоминая имен, 
разглашал тайну исповеди. Просто есть вещи несовмести-
мые, и приходится делать выбор. Хочешь зарабатывать бло-
герством — ради бога. Только нельзя добывать треш-
контент, являясь людям в образе спасителя в белом халате.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудница кофейни в Черниговском подворье Валентина Мельничук, которая демонстрирует новинки из меню, созданного специ-
ально к Великому посту. Это постные десерты и кофе на альтернативном молоке из орехов и растений. Соблюдающие Великий пост могут не отказывать себе в удо-
вольствии полакомиться любимыми сладостями и напитками, при этом не нарушая религиозных правил и предписаний. Благодаря достижениям науки и кулинарии 
православные верующие на территории столицы найдут постную альтернативу многим продуктам, которые почти не отличимы на вкус. Это поможет соблюдающим 
правила Великого поста более спокойно провести период испытаний с максимальной пользой для своего организма и души. Фото: Пелагия Замятина

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

В России хотят 
создать институт
наставничества.
И как вам?

ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

Эта инициатива — возврат 
к тому лучшему, что было 
у нас в советское время, имен-
но с точки зрения передачи 
опыта новому поколению. 
В данном вопросе я вижу толь-
ко одни плюсы. Во-первых, 
наставничество признается 
на государственном уровне. 
Во-вторых, за свою необходи-
мую деятельность наставни-
ки получают дополнительные 
средства-стимулы для переда-
чи опыта молодым сотрудни-
кам. В-третьих, начинающие 
специалисты получают зна-
ния, которые позже они могут 
расширить и улучшить. 

АННА РОМАНОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Наставничество способствует 
передаче знаний от опытных 
сотрудников к молодым спе-
циалистам, это может значи-
тельно ускорить профессио-
нальное развитие последних, 
что поспособствует росту 
предприятия. Однако такая 
деятельность будет большой 
нагрузкой для наставителей. 
Не всегда опытные сотрудни-
ки будут иметь дополнитель-

ные время на обучение ново-
прибывших кадров. К тому же 
часто возникает такая ситуа-
ция, что наставники переста-
ют выполнять свои обязанно-
сти. Однако, если все сделать 
грамотно, это может значи-
тельно улучшить рабочую ат-
мосферу, но нужен комплекс-
ный подход. 

ЮЛИЯ ВИНОКУРОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Наставничество может стать 
обязательным и есть риск, что 
не каждый опытный сотруд-
ник пойдет на эту роль. Кто-то 
просто не захочет учить дру-
гих, у кого-то сильно повысит-
ся нагрузка, кто-то просто не 
умеет передавать знания. 
Есть люди, которые вообще не 
любят молодых специали-
стов. Если сотрудник вне за-
висимости от его желания бу-
дет вынужден этим занимать-
ся, качество знаний, которые 
будут передаваться начинаю-
щим специалистам, сильно 
упадет. И, в принципе, инсти-
тут наставничества надло-
мился. Очень важно, чтобы 
учить молодых сотрудников 
шли только те, кто действи-
тельно этого хочет и умеет.

Институт наставничества предложили закрепить в Тру-
довом кодексе России. Такой законопроект депутаты 
внесли на рассмотрение в Госдуму. Документ предпо-
лагает введение возможности для сотрудника выпол-
нять роль наставника за доплату.

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Автор философии 
свободы

18 марта исполняется 150 лет филосо-
фу Николаю Бердяеву. Жестоко оши-
бается тот, кто считает, что жизнь фи-
лософа подобна бытию библиотечной 
мыши. Оглядываясь назад, Бердяев 
говорил, что четыре раза сидел в тюрь-
ме, пережил три войны, две револю-
ции, духовный ренессанс, а затем ду-
ховный кризис, фашизм в Германии, 
крушение Франции и, самое больное, 

изгнание из России. Бердяев писал: «Мне пришлось жить 
в эпоху катастрофическую для моей Родины и для всего 
мира. Из испытаний я вынес веру, что меня хранила выс-
шая сила и не допускала погибнуть».
Скажем прямо, философия для широкой публики — 
занятие непонятное и даже вредное. В Древней Греции 
самого великого философа всех времен и народов Со-
крата приговорили незнамо за что к смертной казни. 
В 1922 году в Советской России поступили гуманнее 
и выслали на «философском пароходе» за границу сотню 
вредных умников. Бердяев среди пас-
сажиров неизменно упоминается 
первым. Неудивительно, его семь раз 
выдви гали на Нобелевскую премию 
по литера туре.
Ни один философ не смог предвидеть 
будущее. Труды изгнанника, который 
умер за письменным столом во Фран-
ции в 1948 году, не забыты и востребо-
ваны на Родине. Несколько лет назад 
руководителям региональных отделе-
ний «Единой России» были вручены 
труды Николая Бердяева и Ивана 
Ильина. Этих философов цитирует 
президент России, и кажется, что это 
наши современники.
Бердяев с младых ногтей не воспринимал буржуазность 
и выстраивал сложную конструкцию из марксизма, хри-
стианства и экзистенциализма. Для советской власти — 
недопустимый грех. Профессора Московского универси-
тета лично допрашивал Дзержинский. У философа была 
взята расписка, что при попытке вернуться в Россию он 
будет расстрелян.
Среди предков Бердяева были польские князья и фран-
цузские герцоги, он получил небольшое наследство и жил 
в имении под Парижем. Немецкую оккупацию не принял 
и открыто критиковал. Как вспоминали близкие люди, 
душой был с Красной армией. Незадолго до смерти Бердя-
ев получил советский паспорт.
Каким был философ в быту? Обожал собак и кошек. На 
Арбате разговаривал с каждым псом. Любимый кот умер 
у него на руках, агония описана в философской работе. 
Несмотря на аристократическое происхождение, он спу-
скался в трактир «Яма», где собирались народные богоис-
катели, и находил общий язык с ремесленниками и кре-
стьянами.
Почитайте Бердяева — не разочаруетесь. Любимая цита-
та? «Не только злоба против добра, но и злоба против зло-
бы разрушает духовный мир человека».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Тренинг
«Двигатель продаж»

 Римская 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
18 марта, 10:00, бесплатно
Эксперты объяснят, как зарабо-
тать доверие клиента.

Лекция
«Новые вызовы 
креативной экономики»

 ВДНХ 
Пр-т Мира, 119, стр. 15
Павильон Т. Дом мечты
18 марта, 15:00, бесплатно 
Слушателям расскажут, как ме-
няется креативная экономика. 

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
19/III Бег. 20/III Бег. 21/III Tout 
paye, или Все оплачено. 
22/III Старомодная комедия. 
23/III Старомодная комедия. 
24/III Под одной крышей. 
26/III Под одной крышей. 
27/III Поминальная молит-
ва. 28/III Последний поезд. 
29/III Юнона и Авось. 30/III днем 
Юнона и Авось, веч. Королев-
ские игры. 31/III Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
2/IV Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 3/IV Бег. 
4/IV Шут Балакирев. 6/IV в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 7/IV в 13 ч. 
и веч. Маяковский.
На сцене Театра эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
8/IV Tout paye, или Все опла-
чено.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.

Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/III в 14 ч. «Изящный класси-
цизм». Исполнители — солисты 
творческого коллектива Luminis 
Artis, лауреаты международных 
конкурсов: Марина Шиганова 
(скрипка), Никита Засыпкин 
(виолончель). В программе 
произведения Гайдна, Моцарта, 
Бетховена, Хоффмайстера, Ром-
берга, Тица, Альбрехтсбергера. 
13/IV в 15 ч. «Музыка русской 
души». Исполнители — со-
листы творческого коллектива 
Luminis Artis: Марина Шиганова 
(скрипка), Никита Засыпкин 
(виолончель). В программе: Хан-
дошкин, Тиц, Глинка, Глиэр. 
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Большой Николопесковский пер., 
11. ✆ (915) 168-07-14.
4/IV веч. «Букет цветов из Ниц-
цы». В программе вокальные 
произведения отечественных 
и зарубежных композиторов. 
Ирина Гайдукова (сопрано), 
Лолита Бегалиева (фортепиано), 
Арсений Нечаев (художествен-
ное слово).

Он делал жизнь яркой. Столица прощается 
с артистом Александром Ширвиндтом

Сегодня в Москве прощают-
ся с Александром Ширвинд-
том (на фото) — легендар-
ным актером и режиссером, 
президентом Московского 
академического театра сати-
ры, до этого назначения 
двадцать лет занимавшим 
должность художественного 
руководителя этого театра. 

Конечно, Александр Анато-
льевич был фигурой значи-
тельно большего масштаба, 
чем режиссер, актер, педагог 
и прекрасный литератор. Для 
многих он давно стал симво-
лом жизнелюбия и истинной 
мудрости. Этот разносторон-
не одаренный, талантливей-
ший человек не имел врагов, 
что в творческой среде 
вообще-то бывает редко. 
А еще он вызывал безотчет-
ную симпатию: и тем, как ра-
ботал, и тем, как писал свои 
удивительные книги, и тем, 
как умел дружить... И своими 
шутками, конечно.

К своему 85-летию Александр 
Ширвиндт издал уникальную 
книгу — «Опережая некро-
лог». Книга потрясающая, как 
и все то, что он писал: она на-
полнена тонким юмором и са-
моиронией. Впрочем, пытать-
ся как-то пересказать ее или 
объяснить, в чем особое оча-
рование ширвиндского сти-
ля, — бессмысленно. Это не-
повторимо. 
В кино и театре он сыграл бес-
счетное количество ролей, за-
поминался даже в крошечных 
эпизодах. Ну кто не помнит 
Павлика из «Иронии судьбы»? 
Многие десятилетия уникаль-
ный эстрадный дуэт Алексан-
дра Ширвиндта и Михаила 
Державина сопровождал все 
праздничные концерты, «Голу-
бые огоньки» и торжествен-
ные мероприятия. На сцене 
в «Женитьбе Фигаро» томно-
раскатистое «Сюзанн...» Шир-
виндта «сделало эпоху». Но од-
ну из самых главных и истинно 
драматических ролей Алек-
сандр Ширвиндт сыграл благо-
даря настойчивости бывшего 
ученика: Александр Олешко 

очень долго уговаривал Алек-
сандра Анатольевича оценить 
пьесу Родиона Овчинникова, 
и в результате на сцене Театра 
сатиры вышел спектакль «Где 
мы?». Ширвиндт играл блиста-
тельно. Следующий показ был 
запланирован на 3 апреля. 
Увы. Показ возобновлять не 
будут: постановка останется 
памятником актеру... 
Эпоха Ширвиндта — это яр-
чайший период не только 
в истории театра, но и в исто-
рии всей нашей культуры. Его 
любили коллеги, он был по-
трясающим другом. Розыгры-
ши, придуманные им, стано-
вились легендами — он рас-
цвечивал ими жизнь, не терпя 
вокруг серости и обыденно-
сти. И потеря эта — из невос-
полнимых... 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И КОЛЛЕГАМ АЛЕКСАНДРА 
ШИРВИНДТА 

Приняли закон о пятилетках, обновили вооружение армии
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальнейший 
ход.

1844 год.Родился русский 
композитор, педагог, дири-
жер, музыкальный критик 
Николай Римский-Корсаков. 
Он сочинил 15 опер, 3 симфо-
нии, а также множество во-
кальных и инструментальных 
кантат.

1946 год.Верховный Совет 
СССР принял закон «О пяти-
летнем плане восстановле-
ния и развития народного 
хозяйства СССР на 1946–
1950 годы».

1958 год.В Москве открыл-
ся Первый международный 
конкурс музыкантов-испол-
нителей имени П. И. Чайков-

ского. Первое место среди 
пианистов завоевал виртуоз 
из США Ван Клиберн. Среди 
скрипачей первую премию 
завоевал скрипач В. А. Кли-
мов из СССР.

1965 год.Советский космо-
навт Алексей Леонов совер-
шил первый в истории чело-
вечества выход в открытый 
космос. Он продлился 12 ми-
нут и 9 секунд.

1966 год.Показом фильма 
«Броненосец «Потемкин» 
в высотном доме на Котель-
нической набережной от-
крылся кинотеатр «Иллю-
зион». Второй показанной 
там картиной стали «Огни 
большого города» с Чарли 
Чаплином.

1974 год.На вооружение 
Советской армии были при-
няты автомат АК-74 и ручной 
пулемет РПК-74 конструкции 
М. Т. Калашникова. Их глав-
ной особенностью стало ис-
пользование патронов кали-
бра 5.45 на 39 миллиметров. 

1980 год.США в качестве 
санкций за ввод советских 
войск в Афганистан запре-
щают продажу СССР совре-
менных технологий.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

4 сентября 1946 года. Бригадир тракторной бригады 
Прасковья Ангелина (справа) на пшеничном поле
в колхозе «Запорожец» Донецкой области

утрата 

ОЧЕРК ОБ А. ШИРВИНДТЕ  
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досье
Александр Анатольевич 
Ширвиндт (19 июля 
1934 — 15 марта 2024) — 
народный артист РСФСР, 
театральный режиссер, 
сценарист, педагог, те-
леведущий, писатель-
мемуарист, кавалер ор-
денов «За заслуги перед 
Отечеством» (I–IV степе-
ни) и ряда театральных 
премий, включая «Золо-
тую маску» и «Хрусталь-
ную Турандот». 


